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Los de Abascal piden más bajadas de impuestos de cara al Pleno

Turismo sostenible
pero en lo social

Arranca en Fibes la Cumbre de Innovación
Turística con una apuesta por la sostenibilidad

del sector, no sólo la económica y ambiental,
sino también por la social P6 JOSE MANUEL VIDAL/EFE
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Aquienes tengan la gracia de leer esta
columna y me conozcan algo, imagi-
narán que por el apellido que la titula
me refiero a mi muy admirado desde

hace años profesor Juan Luis Manfredi, del
que tanto he aprendido y de quien tan buenos
consejos he recibido siempre. También po-
drán pensar que me refiero a su hija, mi queri-
da amiga Berta, hija del anterior y, repito, ami-
ga de las cosas buenas y las no tan buenas. O
también, por qué no, podría referirme a aque-
llos que están al lado de éstos: el bueno de An-
tonio Arrondo o la matriarca del clan, la dulce
Olivia Sánchez, magnífica escritora por cierto.
Pero aunque les toque de cerca, estas líneas
van hoy dirigidas al hijo y hermano de los
nombrados y que responde al mismo nombre
que su progenitor: Juan Luis Manfredi. Nos ha
dado una alegría a todos los que le aprecia-
mos, a él y a su espléndida familia. Reciente-
mente ha sido condecorado  con la Encomien-
da de Isabel La Católica, Real Orden America-
na, que le ha impuesto S.M. el Rey en un acto
en el Palacio de la Zarzuela. Todo ello ha sido
motivo de satisfacción, alegría e infinidad de
adjetivos que, por el espacio limitado, no re-
produzco y de los que me he sentido parte y
partícipe.

El motivo es importante, relacionado con su
buen hacer durante años como catedrático
Príncipe de Asturias en la School of Foreign
Service (Georgetown University), periodo ya
acabado y donde me consta que ha dejado un
nivel académico y personal muy difícil de
igualar. De ahí el merecido reconocimiento de
Su Majestad el Rey don Felipe. Ahora vuelve a
la Universidad de Castilla-La Mancha, de la
que es profesor titular de Periodismo y Estu-
dios Internacionales. Por aportar un apunte
más, ha sido director académico del Observa-
torio para la Transformación del Sector Públi-
co en ESADE Business School (2016-2022). Y
un último apunte: se convirtió en su momento
en el primer catedrático de Periodismo de la
UCLM. Los méritos que concurren en su perso-
na son más que merecedores de este impor-
tante galardón y de los que seguro vendrán.
Ante esto, me llega un soplo de aire fresco (y
profesional) de que todo en el periodismo no
está perdido. Frente a la poca ética deontológi-
ca (la tele basura es un buen ejemplo) que
existe en la profesión, quedan aún muchos
que siguen apostando por la comunicación
con seriedad y profesionalidad. En las faculta-
des del periodismo intuyo que es necesaria la
presencia de muchos “manfredis” como este.

A decir verdad, no hay nada mejor que sacar
del refranero aquello de que “de casta le viene
al galgo”. Su merecidísimo reconocimiento me
obliga, con satisfacción, mirar hacia atrás pa-
ra descubrir la sangre que a Juan Luis Manfre-
di Sánchez le corre por las venas. Sin duda, un
galardón que a todos nos hace felices y que ha
dibujado más de una orgullosa sonrisa al que
siempre he llamado el “viejo profesor”.

Felicidades para muchos. Enhorabuena pa-
ra todos.

El Jueves

Manfredi
Miguel Andréu

Imagen
del día 

■ Un grupo de turistas acceden a la
Alcazaba de Málaga. Andalucía ha
anotado un nuevo hito al rozar 46
millones de estancias hoteleras entre
enero y septiembre, un 5,6 % más que
en 2023, gracias al impulso del
turismo internacional, que ha
compensado la tendencia a la baja del
nacional, que acumula tres caídas
mensuales consecutivas. J. ZAPATA | EFE

El turista
internacional

más bajo de nuestro país; no es una cifra de la
que los andaluces debamos sentirnos orgullo-
sos.

He defendido que entre las obligaciones de
los órganos de control se encuentra la de ayu-
dar a las instituciones andaluzas en la mejora
de la gestión, y esto incluye prestar nuestro má-
ximo apoyo para que puedan rendir sus cuen-
tas tal y como queda establecido en la normati-
va. 

En la actualidad estamos implementando
medidas para que así sea, como, por ejemplo,
reuniones en las diputaciones con los gestores
de los ayuntamientos para debatir y compartir
medidas que permitan facilitar esta obligación.
Recientemente hemos celebrado uno de estos
encuentros en Almería, y la acogida a esta ini-
ciativa anima a ser optimistas de cara al futuro.

En otras comunidades hace ya algún tiempo
se han adoptado medidas sancionadoras para
obligar a las entidades locales a cumplir con es-
ta obligación. En Andalucía, de momento, he-
mos optado por la vía del encuentro y el diálogo
para conseguirlo, mi deseo, y el del Pleno de la
Cámara de Cuentas, es no tener que aplicar los
mismos criterios punitivos en un futuro.

Pero no debemos obviar que la falta de rendi-
ción es una especie de ofensa a los ciudadanos
por parte de las administraciones. Igual que a
ellos se les exige el cumplimiento de sus obliga-
ciones tributarias, por ejemplo, es necesario
que estas entidades rindan cuentas de su ges-
tión. No debe tratarse de una opción: es un de-
ber democrático ineludible. La confianzaen las

La normativa vigente establece que "Las
Cuentas Generales de cada una de las
Corporaciones Locales deberán presen-
tarse, a la Cámara de Cuentas de Anda-

lucía, dentro del mes siguiente a su aproba-
ción por los respectivos Plenos y, en todo caso,
antes del primero de noviembre inmediato
posterior al ejercicio económico a que se refie-
ran".

Pues bien, en Andalucía el incumplimiento
de este principio resulta, cuanto menos, preo-
cupante. De ahí que uno de los principales re-
tos que me impuse cuando asumí la presiden-
cia de la CCA, y para cuyo cumplimiento
cuento con el absoluto apoyo del resto de los
miembros del Pleno de la institución, es au-
mentar el grado de rendición de cuentas de
las corporaciones locales andaluzas. No es
discutible que la situación actual se encuen-
tra muy lejos de ser satisfactoria, ya que so-
mos la Comunidad con el índice de rendición

propias instituciones se ve fortalecida cuando
se percibe que los impuestos se utilizan de ma-
nera correcta y se destinan a fines de interés so-
cial, y el control y la transparencia son claves
para conseguirlo.

La expansión de la actividad de las diversas
administraciones y, por lo tanto, la cantidad de
gastos ha sido acompañada de una transforma-
ción en la función fiscalizadora, la cual ha teni-
do que adaptarse a las necesidades de un sector
público que está asumiendo cada vez más res-
ponsabilidades. Pero la fiscalización de las cor-
poraciones locales no debe ser entendida, en
ninguna circunstancia, como el control y la in-
tromisión en el funcionamiento interno de las
mismas. Antes bien, debe ser entendida bajo el
marco que define la existencia misma de la Cá-
mara: procurar mejorar el funcionamiento de
la Administración, optimizando la utilización
de sus recursos técnicos y humanos, en aras a
un mejor cumplimiento de sus objetivos.

Nuestra firme intención es garantizar que la
Cámara promueva un seguimiento completo de
la gestión de los fondos públicos de Andalucía,
para que todas las administraciones y entida-
des del sector público de esta comunidad autó-
noma estén realmente comprendidas en nues-
tra labor de fiscalización. Aquí no caben prefe-
rencias personales, ni prejuicios intuitivos so-
bre donde hay que poner más o menos aten-
ción. Lo que procede es aplicar la ley, que defi-
ne con claridad quienes están bajo el control de
la Cámara, y que la institución fiscalizadora de-
be afrontar en su integridad.

La Tribuna

Rendición de
cuentas
Manuel Alejandro
Cardenete Flores
Presidente Cámara de Cuentas
de Andalucía

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

La ministra de Vivienda dice
que no parará hasta
solucionar el problema
■ Que quiten el IVA a la adquisi-

ción de vivienda habitual, reduz-
can las tasas a pagar y optimicen
los espacios constructivos (por
ejemplo, hacer bajos en los blo-
ques y no tantos locales).
Juan Luis Pérez
La solución la sabe. Lo difícil es
llevarla a la práctica y eso no creo
lo consiga
Pepe Pena
Si las soluciones que están dando
a la población, en los problemas

que tienen, esta clase de políti-
co/a , no solucionan uno , cuando
salen tres más.
Delfín Valverde
Eso mismo decía "La Montero", y
lo único que se le recuerda es por
irse con los bolsillos llenos y por
soltar a cientos de violadores
Esteban de las Cuevas
Qué protejan a los propietarios de
segundas viviendas de los ocu-
pas e inquiocupas, ya vería como

también se refrescaba el mercado
de alquiler.
Carmen María Guerra
No se puede pagar tantos im-
puestos que al final casi todo es
para mantener a los políticos. Y
no para lo que tiene que ser ..pa-
ra los ciudadanos que nos están
empobreciendo....y estos son los
de izquierdas ..pues estamos pe-
or .  
Loli Vargas
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EMISARIO PUERTO La CHG anuncia que este jueves concluyen las actuaciones en esta arteria principal de la ciudad tras dos años y medio 

Concluyen las
obras del colector
en Las Razas
PLAZOS___En diciembre
terminan las de Páez de
Rivera y enero, las que
afectan a la calle Tarfia

PROYECTO___Incluye una
estación de bombeo y su
presupuesto de licitación
fueron 93,5 millones

SEVILLA. C. T. | La CHG concluye
hoy las obras del tramo del
nuevo colector Emisario
Puerto que permitirá reabrir
al tráfico la avenida de las Ra-
zas tras dos años y medio de
actuaciones, aunque prose-
guirán en calles aledañas y en
la prolongación de la infraes-
tructura hasta Palmas Altas. 

Esta actuación forma parte
del proyecto de mejora y am-
pliación del Emisario Puerto
y de la construcción de la Es-
tación de Bombeo de Aguas
Pluviales (EBAP) Tamargui-
llo, infraestructuras que con
un presupuesto de licitación
de 93,5 millones, que adecua
las estaciones depuradoras
de la ciudad al cumplimiento
de las normativas europeas
sobre vertidos y en una zona
sensible para el espacio natu-
ral de Doñana.

Los trabajos en la zona con-
tinuarán en la calle Páez de
Rivera, cuya finalización está

■ ■ Este sábado, 26 de
octubre, reabrirá al tráfico  
la avenida de Las Razas, una
vez que la CHG entregue el
acta de finalización de las
obras, y concluyan los últimos
trabajos de movilidad, según
ha informado el Ayuntamiento
de Sevilla.

El tráfico volverá el
próximo sábado

prevista para principios de di-
ciembre, y en la calle Tarfia
hasta enero de 2025, aunque
en esta vía las obras de reha-
bilitación del colector exis-
tente no afectan al tráfico.

La intervención ha consis-
tido en la ejecución de 1,5 ki-
lómetros de nuevo colector de
dimensiones 6x6 metros a lo

largo de la avenida de Las Ra-
zas para sustituir un tramo
del antiguo Emisario Puerto,
que discurre por terrenos pri-
vados y bajo calles estrechas
en su trazado paralelo a la
avenida de las Razas. El obje-
tivo ha sido aumentar su ca-
pacidad, optimizar su explo-
tación y, por tanto, mejorar la
calidad del servicio prestado
a la vez que se reduce el riesgo
de inundación de todo el sis-
tema de drenaje urbano.

La actuación en esta zona
de la avenida de Las Razas
comprende tres actuaciones
para garantizar la capacidad
hidráulica del colector Emisa-
rio Puerto: la ya citada ejecu-
ción de un nuevo emisario
con trazado alternativo, la re-
habilitación de un tramo de
400 metros del emisario exis-
tente y la adecuación de otro
tramo de 1 kilómetro median-
te refuerzo estructural, que si-
guen en ejecución.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, durante la apertura oficial del nuevo barrio de Sevilla. EP

Sevilla

Además Sevilla suma con Isla Natura un
nuevo barrio en el distrito Sur
Aurora Guzmán
SEVILLA | Sevilla suma un nue-
vo barrio, Isla Natura, en Pal-
mas Altas, un eco barrio im-
pulsado por la promotora Me-
trovacesa en los últimos tres
años. Se trata de la mayor ac-
tuación residencial del Sur de
Sevilla, con 2.870 viviendas
de renta libre y protección ofi-
cial.

Así lo han confirmado  el al-
calde,  José Luis Sanz; la con-
sejera de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda
de la Junta de Andalucía, Ro-
cío Díaz; Antonio Gil, director
territorial de Andalucía Occi-
dental para la promotora; y el

consejero delegado de Metro-
vacesa, Jorge Pérez de Leza.

Se trata de un barrio de 67
hectáreas, conformado por
un total de 2.870 viviendas y
una inversión de 400 millo-
nes de euros, que incluyen las
obras de accesos y de urbani-
zación, las obras de edifica-
ción y el suelo, además de
180.000 metros cuadrados de
zonas verdes y espacios pú-
blicos que buscan transfor-
mar la zona en un barrio sos-
tenible mediante la regenera-
ción medioambiental.

Esta iniciativa “no solo re-
vitaliza la oferta residencial
en Sevilla, sino que también

facilita el acceso a vivienda
nueva, desarrollando 1.800
viviendas en Isla Natura e in-
cluyendo un número impor-
tante de unidades de protec-
ción oficial”, confirmaron. En
concreto, 330 viviendas, que
se unen a las 950 viviendas de
VPO que ejecutarán Emvisesa
y Vimpyca.

El proyecto, que incluye
centros educativos, deporti-
vos y de ocio, carriles bici e
iluminación eficiente, busca
crear un barrio 100% sosteni-
ble en la zona de Palmas Altas
y transformar la urbanización
Isla Natura en un pulmón ver-
de para la capital andaluza.

La fase de obras hasta Palmas Altas se completará en febrero
SEVILLA | El proyecto para la
adecuación del tratamiento
de las Estaciones Depurado-
ras de Aguas Residuales de
Sevilla incluye también la re-
habilitación de unos 8,4 kiló-
metros del colector Emisario
Puerto en la zona de Palmas
Altas, el entorno del río Gua-
daíra y la margen izquierda
de la dársena del Guadalqui-
vir, con lo que se prolongará
su vida útil y su capacidad de
transporte. Estas obras están
al 85% de su ejecución y su fi-

las estaciones de bombeo de
aguas pluviales más impor-
tantes de España con una ca-
pacidad de impulsión futura
de hasta 66 m3/segundos. Es-
ta infraestructura tiene como
objetivo mejorar los actuales
umbrales de riesgo de inun-
dación en toda la cuenca sur
de Sevilla, concretamente la
cuenca del Tamarguillo, para
prevenir casos de episodios
de lluvia extraordinarios.
También se preparará la ins-
talación de los equipos nece-

sarios para en la propia esta-
ción proceder a la elimina-
ción de sólidos gruesos y flo-
tantes, como toallitas, con la
consiguiente mejora me-
dioambiental para el Guadaí-
ra y el aumento de la eficien-
cia en el tratamiento de la
EDAR del Copero.

La construcción de la EBAP
Tamarguillo está planificada
en dos fases, alcanzando una
capacidad de bombeo de 22
m3/s en la primera y de 66
m3/s en la segunda. Actual-

mente, la primera fase está
completada al 40% y tiene
prevista su finalización en
septiembre de 2025.

El presidente de la CHG, Jo-
aquín Páez, ha subrayado la
relevancia de esta interven-
ción que “viene a solucionar
el problema de la adaptación
del sistema de depuración de
Sevilla y parte de su área me-
tropolitana a los nuevos re-
querimientos de vertidos a
zona sensible en el entorno
de Doñana, con lo que supo-

nalización está prevista para
finales de febrero de 2025.

La intervención que lleva a
cabo la CHG se completa con
la ejecución de la nueva EBAP
Tamarguillo, que será una de

ne un avance notable en la re-
versión medioambiental de
este espacio natural”.

Páez ha destacado igual-
mente la envergadura y com-
plejidad de la actuación, un
nuevo sistema que une las
tres cuencas de vertido en
una sola gran cuenca. La difi-
cultad de los trabajos ha resi-
dido en las obras en ámbitos
urbanos consolidados y en
las condiciones meteorológi-
cas adversas con las que se
han desarrollado.

La EBAP Tamarguillo
está ejecutada al 40%
en su primera fase y
está previsto que
concluya en septiembre

REUNIÓN

Sanz y Díaz seguirán
avanzando en el Metro
y en el Polígono Sur

SEVILLA | El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y la consejera, Rocío Díaz, se reunieron ayer
para abordar asuntos prioritarios para la ciudad, poniendo en común los nuevos avan-
ces del Metro de Sevilla y el compromiso de seguir trabajando en su ampliación, así co-
mo la puesta en marcha de un equipo de  trabajo conjunto para la mejora y regeneración
de zonas vulnerables como el Polígono Sur. Sanz ha agradecido a Díaz su esfuerzo en
desbloquear proyectos fundamentales para el desarrollo de la ciudad.
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Sevilla  | Local

FISCALIDAD El Gobierno del PP admite en la Comisión de Hacienda las principales propuestas planteadas por Vox

Sanz
descarta
limitar los
eventos o la
tasa cofrade

SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
José Luis Sanz, descartó ayer
“limitar” el número de gran-
des eventos en la ciudad por
el coste de los dispositivos ex-
traordinarios de los servicios
municipales o implantar una
“tasa” a las entidades promo-
toras de tales actos, como las
cofradías con sus salidas ex-
traordinarias.

En una entrevista en Canal
Sur Televisión, el alcalde de
Sevilla ha defendido la regu-
lación aprobada por PP y Vox
para limitar a un máximo del
10% el número de viviendas
turísticas en cada uno de los
108 barrios de la ciudad, des-
tacando Sevilla es “la prime-
ra ciudad” andaluza en limi-
tar las viviendas de uso turís-
tico.

Sanz ha asegurado que va a
“seguir buscando fórmulas
para hacer más restrictiva” la
limitación y que en Sevilla
“no caben” más viviendas de
uso turístico.

Del mismo modo, el alcalde
ha analizado las vicisitudes
derivadas del “imponente”
número de horas extraordi-
narias a pagar a la plantilla de
la Policía Local y otros servi-
cios municipales por los dis-
positivos de grandes eventos.

Según Sanz, el problema
radica en que la Policía Local
necesita “500” agentes más
para hacer frente a esa de-
manda, ante lo cual la situa-
ción se suple con “más horas
extra” de agentes en activo. 

Sobre el asunto, Sanz ha
manifestado que la implanta-
ción de “una tasa” a los pro-
motores de estos eventos, co-
mo por ejemplo las herman-
dades con las salidas extraor-
dinarias de sus imágenes “no
cubriría el coste económico”
real y efectivo de los desplie-
gues, con lo que no ve factible
una medida así y tampoco
“solución de limitar el nivel
de eventos”.

A su entender, la mejor so-
lución es “seguir mejorando
los servicios municipales”,
con más plazas de Policía Lo-
cal, y más inyección económi-
ca para Tussam y Lipasam.

En cuanto a la posibilidad
de que estas horas extras a la
Policía pueda afectar al pago
del resto de la plantilla, ha
asegurado que va a “trabajar
para que eso no ocurra”.

COSTES

Las enmiendas de Vox allanan
el camino para las ordenanzas

Carmen del Toro
SEVILLA | La introducción de las
principales enmiendas de
Vox en el proyecto de orde-
nanzas fiscales de 2025 en Co-
misión de Hacienda allanan
el camino para que el Gobier-
no del popular José Luis Sanz
pueda aprobar las ordenan-
zas sin depender, como ya
ocurriera el año pasado, del
PSOE, que ha cuestionado
que, con este acuerdo, se ha-
yan derogado algunas de las
enmiendas que consiguieron
introducir en 2023, una oposi-
ción que el Gobierno ve un
“postureo”.

En Comisión, reunida de
manera extraordinaria, el PP
ha aceptado algunas de las
“reivindicaciones históricas”
de Vox para “aliviar” la carga
fiscal que padecen las fami-
lias y “frenar las políticas so-
cialistas”, aseguran. 

Entre ellas se encuentra la
bonificación del IBI para fa-
milias numerosas, la modifi-
cación del cómputo del nú-
mero de inmuebles para ser
beneficiario de bonificación a
familias numerosas, así como
la derogación del recargo del
IBI para bienes inmuebles de
uso residencial desocupados.

Según Cristina Peláez, “el
cambio de rumbo del PP obe-
dece en gran medida a que el
gobierno es consciente de
que las propuestas de Vox be-

nefician al conjunto de los se-
villanos y, por ende, a la ciu-
dad”, apuntando que van a
usar sus “votos y la influencia
que podamos ejercer” para
“combatir las políticas de iz-
quierda”.

Eso sí, avisa de que “aún
queda la aprobación definiti-
va de las ordenanzas por el
pleno municipal, esperamos
que el PP cumpla con su pro-
mesa de bajar los impuestos”.

Tras la comisión, el porta-
voz socialista, Antonio Mu-
ñoz, ha criticado que el “bi-
partito Sanz-Vox” impida la
aplicación del recargo del IBI
a las viviendas desocupadas

pactado el año pasado con el
Gobierno local y “dará un re-
jonazo de muerte” a la pro-
gresividad fiscal, una “autén-
tica línea roja” para los socia-
listas, “que contribuyan más
a sufragar los servicios públi-
cos quienes más ingresan o
más propiedades tienen”.

Según Muñoz, el recargo
del IBI buscaba “facilitar que
salieran al mercado del alqui-
ler” esas viviendas, lo que ha
unido al acuerdo entre PP y
Vox para regular los pisos tu-
rísticos, por lo que “queda
muy claro que este gobierno
está facilitando la especula-
ción con la vivienda”.

También ha criticado que el
pasado año el PSOE introdujo
una enmienda para impedir
que las viviendas turísticas
tuvieran bonificaciones por
obras en el ICIO pero el Go-
bierno local “ni tan siquiera
ha hecho el trabajo de cruzar
los datos del padrón y los de
Emasesa para que la Agencia
Tributaria de Sevilla tenga
ese censo de viviendas des-
ocupadas para su trabajo in-
terno, lo que le ha llevado a
concluir que “Sanz no es de
fiar no sólo en cuanto a lo que
dice, sino también en cuanto
a lo que suscribe”.

Ante estas críticas, el dele-

gado de Hacienda, Juan Bue-
no, ha apuntado que han in-
tentado “consensuar con to-
dos los partidos político el
mayor número de enmiendas
posibles, pero algunas no se
han podido acoger porque es-
taban fuera de la normativa
aplicable” y ha acusado al
PSOE de “postureo” cuando
las ordenanzas han sido dise-
ñadas “para apoyar a las fa-
milias numerosas, a los nego-
cios afectados por las obras y
a los comercios emblemáticos
de Sevilla”.

En esta línea, Bueno ha de-
clarado que la propuesta del
Gobierno municipal es “man-
tener una política de bonifi-
caciones para quienes más lo
necesitan y, al mismo tiempo,
seguimos en la senda de la
bajada de impuestos, conge-
lando todas las tasas locales y
los precios públicos, salvo en
el caso del Real Alcázar, don-
de ajustaremos las tarifas pa-
ra eliminar disparidades”.

Por su parte, Con Podemos-
IU ha presentado en deman-
da de “una mayor justicia fis-
cal y de proteger a los sectores
más vulnerables de la ciu-
dad”, según su portavoz ad-
junto, Ismael Sánchez, que se
ha mostrado contrario tanto a
las modificaciones del IBI pa-
ra familias numerosas como
a la subida de tarifas del Real
Alcázar.

El acercamiento de PP y Vox puede materializarse también en las nuevas ordenanzas fiscales. ARCHIVO

VOX___Reclama más bajadas de impuestos de cara al Pleno PSOE___Critica que se derogue el
recargo del IBI a los pisos desocupados  PP___El Gobierno acusa a los socialistas de “postureo”

REBUILD REHABILITA El sector cree que al flexibilizar la normativa se impulsará también el mercado inmobiliario

Piden aplicar la industrialización en la rehabilitación
SEVILLA | El sector de la cons-
trucción ha reclamado en la
feria de la rehabilitación, Re-
build, que se celebra en Sevi-
lla, flexibilizar la normativa
en la edificación para aplicar
la industrialización y, de esa
forma, impulsar el mercado
inmobiliario.

Diferentes expertos han
analizado este miércoles en
Rebuild Rehabilita 2024, la fe-
ria dedicada a la innovación
en la rehabilitación, la situa-
ción de este modelo y cómo

su uso puede intensificar el
ritmo en la modernización de
proyectos, especialmente en
el ámbito residencial, según
un comunicado.

Además, han defendido

que se requieren alternativas
que contribuyan a que el sec-
tor ayude a resolver el proble-
ma de acceso a la vivienda y,
por este motivo, han conside-
rado que la rehabilitación es-
tá siendo una palanca clave
en esta situación.

Sobre ello, Juan Carlos Ca-
brero, del Colegio Oficial de
Aparejadores y Arquitectos
Técnicos de Madrid, ha soste-
nido que la rehabilitación es
fundamental en parámetros
de sostenibilidad, pero no so-

lo ambiental, sino también
social y económica.

Al respecto, ha indicado
que la industrialización per-
mite acelerar procesos como
cambios de fachadas o cerra-
mientos con un mínimo im-
pacto para los vecinos.

También ha explicado que
lo esencial para aplicar con
éxito la construcción modu-
lar en la rehabilitación es
“conseguir una colaboración
público-privada que garanti-
ce la estabilidad a los fabri-

cantes de componentes para
que puedan contar con una
demanda estable y no sufran
variaciones perjudiciales en
su producción”.

Además, los ayuntamien-
tos pueden ayudar a fomentar
la regeneración urbana flexi-
bilizando y aumentando los
espacios y las normas de edi-
ficabilidad para, por ejemplo,
otorgar la seguridad legislati-
va para cambiar una fachada
empleando el modelo indus-
trializado.

Estas prácticas
permiten acelerar
procesos como
cambios de fachada o
en los cerramientos
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OPERACIÓN EÓLO La Policía Nacional despliega un centenar de agentes y halla plantaciones de marihuana

Muere un
hombre al
volcar su
vehículo

SEVILLA | Un hombre falleció
ayer en la capital sevillana en
un accidente de tráfico con
un solo turismo implicado,
según el 112.

El Teléfono de Emergencias
112 atendió, minutos después
de las 11.00 horas, un aviso
por un coche que había volca-
do, por causas que se investi-
gan, en la carretera SE-020,
en una rotonda en sentido
Cartuja. Rápidamente se aler-
tó al Centro de Emergencias
Sanitarias 061 y a la Policía
Local.

Fuentes policiales confir-
maron el fallecimiento del
conductor del turismo, al que
previamente se le habían rea-
lizado las tareas de reanima-
ción cardiopulmonar (RCP).

Durante la intervención de
los servicios de emergencia se
produjeron importantes re-
tenciones de tráfico.

EN LA SE-20

Nueva redada en las Tres Mil en
cuatro viviendas desocupadas
EL OPERATIVO SIGUE ABIERTO___Hasta la “total recuperación de las armas empleadas en el
tiroteo”  MÁS FASES___Toscano anuncia que en próximos días habrá “nuevas y más” operaciones

SEVILLA | Un centenar de agen-
tes de la Policía Nacional par-
ticiparon este miércoles, con
nuevos registros de edificios,
en otra fase de la operación
Vulcano, centrada en la lucha
contra el narcotráfico en las
Tres Mil Viviendas de Sevilla,
acelerada y amplificada tras
el tiroteo en este barrio del pa-
sado 12 de octubre.

Así, durante la mañana y
con la autorización del Juzga-
do de Instrucción número 3
de Sevilla, se ha llevado a ca-
bo la tercera fase de la opera-
ción Vulcano, bautizada co-
mo Operación Eólo, según ha
precisado la Policía Nacional.

La operación ha consistido
en el registro de cuatro vivien-
das en las que no residía na-
die y en las que se intentaba
localizar plantaciones ilega-
les de marihuana, siendo el
resultado en los cuatro casos
“positivo”, según la Policía.

Además, han anunciado
que la operación”continúa
abierta hasta la total recupe-
ración de las armas emplea-
das durante el tiroteo de la
pasada semana”.

En el mismo sentido se ha
pronunciado el subdelegado
del Gobierno, Francisco Tos-
cano, quien ha apuntado
que, al igual que en fases an-

teriores, en los próximos días
habrá “nuevas y más” opera-
ciones en el Polígono Sur.

La Subdelegación del Go-
bierno ha informado de que
en la operación han partici-
pado agentes de las unidades
de UIP, UPR y UDYCO.

En declaraciones a los pe-
riodistas, el subdelegado del
Gobierno en Sevilla, Francis-
co Toscano, ha informado de
que esta nueva fase forma
parte de la actuación mante-
nida en el Polígono Sur por
parte de las fuerzas de seguri-
dad en la operación Vulcano,
enfocada en la lucha contra la
criminalidad en general y

“muy vinculada” fundamen-
talmente al narcotráfico.

Toscano ha destacado que,
además de las detenciones y
los registros practicados, en
fases anteriores se ha produ-
cido la incautación tanto de
sustancias estupefacientes
como de armamento, que es-
tán siendo objeto de análisis
por parte de la Policía.

Preguntado sobre la locali-
zación del armamento de
combate con el que pudo pro-
ducirse el tiroteo sin heridos
que alarmó a los vecinos de la
zona en la madrugada del sá-
bado 12 al domingo 13, ha in-
dicado que la operación “si-

gue abierta” y no ha querido
“aventurar nada” sobre la hi-
pótesis de que el arma pudo
ser despiezada.

La operación Vulcano está
relacionada con el tráfico de
sustancias estupefacientes,
las plantaciones ilegales de
marihuana y la tenencia ilíci-
ta y el uso de armas de fuego.
En la primera fase de la ope-
ración fueron detenidas diez
personas y se practicaron die-
ciséis registros.

Según fuentes como el co-
misionado para el Polígono
Sur relacionaron el tiroteo
con diferencias entre clanes
dedicados al narcotráfico.



La potencia
fotovoltaica
crece un 31 %
en los últimos
doce meses

SEVILLA. EUROPA PRESS | El conse-
jero de Industria, Energía y
Minas de la Junta de Andalu-
cía, Jorge Paradela, informó
ayer en Comisión parlamen-
taria de que la potencia foto-
voltaica ha crecido en los últi-
mos doce meses en 1.636 me-
gavatios (MW) en Andalucía,
lo que representa un incre-
mento del 31% gracias a los 33
nuevos parques de más de 10
MW y a las casi 40.000 nue-
vas instalaciones de autocon-
sumo que se han sumado en
este periodo.

El consejero precisó que el
parque de generación eléctri-
ca renovable se ha duplicado
desde 2019 en la región, hasta
cerrar el primer semestre de
2024 con 12.504 MW renova-
bles instalados. “Ello supone
que el 61% de la potencia to-
tal instalada en Andalucía
para la generación eléctrica
procede ya de fuentes lim-
pias”, abundó.

“Dentro de este mix ener-
gético la fotovoltaica es, con
diferencia, la que ha experi-
mentado un mayor creci-
miento en los últimos años”.
Así, a fecha de junio de 2024,
la potencia fotovoltaica insta-
lada en Andalucía alcanza
los 6.907 MW, “lo que nos
convierte en la primera co-
munidad autónoma en po-
tencia fotovoltaica conectada
a red a nivel nacional”, preci-
só el consejero.

ENERGÍA

Actualidad SANIDAD

Los podólogos pasan a
formar parte del sistema
de salud andaluz

ANDALUCÍA
El Boletín Oficial de la Junta de Andalucía (BOJA) pu-
blicó ayer la resolución que crea la categoría de podó-
logo en los centros sanitarios del Servicio Andaluz de
Salud, lo que supone la presencia de especialistas en
Podología en la sanidad pública, reconociéndose de
este modo su capacidad diagnóstica y prescriptora.

TURISMO Más de 7.000 profesionales participan en la quinta edición de este encuentro mundial  que se celebra en Sevilla

El consejero de Turismo, Arturo Bernal, interviene en la inauguración del TIS en Sevilla. EFE/JOSÉ MANUEL VIDAL

SEVILLA. EFE | El consejero de Tu-
rismo, Arturo Bernal, proclamó
ayer, en la inauguración del
Tourism Innovation Summit
(TIS), que hay que ser “embaja-
dores” de una industria turísti-
ca con un positivo impacto eco-
nómico en los países y en las re-
giones, si bien abogó por bus-
car la sostenibilidad no solo
ambiental sino también social.

En el acto de inauguración
en el Palacio de Exposiciones y
Congresos de Sevilla de la quin-
ta edición de la Cumbre mun-
dial de la innovación turística,
en la que participan más de
7.000 profesionales, el conseje-
ro no pasó por alto los proble-
mas generados en algunas zo-
nas por la masificación turísti-
ca y afirmó que la tecnología y
la innovación están al servicio
de “lograr la mejor convivencia
posible entre las comunidades
locales y el turista”. En este sen-
tido, afirmó que el turismo del
futuro “será sostenible o no lo
será” y debe abarcar la sosteni-
bilidad social, ya que el turis-
mo como cualquier actividad
económica genera inconve-
nientes y, por tanto, deben
abordarse esas “externalida-
des negativas” derivadas de su
impacto en los vecinos.

A pesar de estos inconve-
nientes, destacó que el turismo
es una industria tractora en la
economía andaluza, que ha re-

cuperado la velocidad de cru-
cero tras el parón por la pande-
mia, y no solo tiene un impacto
directo en los alojamientos y la
hostelería sino en otras 81 ra-
mas de actividad.

En esta cumbre, en la que se
analizan las innovaciones y so-
luciones tecnológicas aplica-
das a la actividad turística, el
consejero resaltó que el TIS es
una “plataforma relevante pa-
ra conocer la transformación a
través de las tecnologías” y
apuntó que es un escaparate
para conocer la herramientas
que permitan contar con desti-

nos más inteligentes y ofrecer a
los turistas experiencias más
sugestivas y sostenibles.

También ha intervenido en
la inauguración la presidenta
del Consejo mundial de viajes y
turismo (WTTC, por sus siglas
en inglés), Julia Simpson, que
apostó por un turismo respon-
sable como respuesta al creci-
miento del sector ya que la res-
puesta a los turismos que su-
fren por ser muy populares no
es menos crecimiento, sino
adecuarlo a la población y es-
cuchar a las comunidades loca-
les. 

Como ejemplos de respon-
sabilidad se refirió a las en-
cuestas de satisfacción a los tu-
ristas que realizan organismos
como Turespaña, a herramien-
tas para desconcentrar por zo-
nas los flujos de viajeros y la
conservación del patrimonio
como la medida que estudia el
Ayuntamiento de Sevilla para
poner una tarifa pequeña para
acceder a la Plaza de España,
ya que es un monumento que
hay que preservar.

También puso de manifiesto
la relevancia económica del tu-
rismo que representa el 15 %

del PIB de España y genera más
de tres millones de empleos, y
se prevé que esta industria
crezca el doble que la econo-
mía española en los próximos
años.

En representación del país
invitado, China, intervino en la
inauguración el ministro con-
sejero de turismo de la embaja-
da de China, He Yong, quien re-
saltó las similitudes entre Espa-
ña y el gigante asiático como
países turísticos y, de hecho, es
uno de los destinos europeos
“más populares para el turista
chino”, con cerca de 400.000
chinos que visitaron España en
2023 y este año prevé que se
superen los 700.000 visitantes.

China entiende el turismo
como un “puente de intercam-
bios de cultura y de mejorar las
amistades” y en ese sentido,
sostuvo que ambos países tie-
nen un “gran potencial de coo-
peración turística”, en la que
mostró su disposición a “pro-
fundizar”.

En representación del Ayun-
tamiento de Sevilla, el teniente
de alcalde, Juan Bueno, resaltó
también el potencial turístico
de la ciudad, donde el turismo
representa el 15 % del PIB y es
uno “de los motores económi-
cos”, y celebró que los líderes y
expertos de turismo se vuelvan
a reunir en la capital hispalen-
se.

La Junta aboga por la sostenibilidad social
en la Cumbre de la Innovación Turística
INAUGURACIÓN__ El consejero de Turismo afirma que la tecnología y la innovación están
al servicio de “lograr la mejor convivencia posible entre las comunidades locales y el turista”
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VIOLENCIA MACHISTA Andalucía suma nueve asesinadas y cinco menores huérfanos en lo que va de este año tras el crimen de La Mojonera

El asesinato de Hafsa, un crimen que nadie vio venir
ALMERÍA/SEVILLA.AGENCIAS | Nadie
en La Mojonera pudo vatici-
nar que Hafsa, una de sus ve-
cinas, sería asesinada este
martes por su pareja, un hom-
bre de 50 años, que la degolló
y confesó poco después su
crimen a agentes de la Policía
Local de este, habitualmente,
tranquilo municipio del Po-
niente almeriense.

Hafsa, de 40 años, era de
origen marroquí, como el de-
tenido, y su muerte violenta

deja cuatro huérfanos de 3,6,
14 y 19 años, además de a un
pueblo sumido en el dolor, es-
pecialmente entre la comuni-
dad musulmana, cuyos
miembros aseguran que la
víctima era una “persona
muy buena”. Es lo que han
asegurado a los medios dos
vecinas de la calle Cuarta, en
la que residía junto a su fami-
lia Hafsa, quienes aseguraron
que no escucharon ningún
“ruido” u otra pista que hicie-

se pensar que el ahora deteni-
do estaba acabando con la vi-
da de Hatsa.

No han sabido referirse a
posibles discusiones o vio-
lencia por parte del hombre,
aunque aclaran en cualquier
caso que el hombre no acudió
exactamente a la Jefatura de
la Policía Local de La Mojone-
ra, sino que salió de la casa
con las “manos ensangrenta-
das” y se encontró con una
patrulla de este cuerpo, a cu-

yos integrantes se dirigió pa-
ra confesar su crimen.

Los vecinos añadieron que
los hijos de la pareja se en-
cuentran ahora junto a un tío
paterno, que es el que se ha
hecho cargo de ellos tras el
asesinato de Hafsa.

Muchas de estas personas
participaron en el minuto de
silencio convocado ayer por
el Ayuntamiento de La Mojo-
nera, en el que el árabe fue
utilizado tanto o más que el

español para expresar el do-
lor por este violento crimen,
confirmado ya oficialmente
como un nuevo caso de vio-
lencia de género.

Hafsa no había presentado
denuncias previas al crimen
ni se encontraba dentro del
Sistema de Seguimiento Inte-
gral en los casos de Violencia
de Género (Sistema VioGén),
ni tampoco había sido atendi-
da por el Instituto Andaluz de
la Mujer (IAM), aunque ahora

la Junta de Andalucía ha acti-
vado un protocolo de aten-
ción psicológica en crisis de
manera inmediata.

La Delegación del Gobier-
no contra la Violencia de Gé-
nero ha elevado a nueve las
víctimas mortales de violen-
cia machista en la comunidad
autónoma en lo que va de
2024, cinco en la provincia
malagueña, una en Granada,
una en Sevilla y dos en Alme-
ría. En cuanto al número de
menores huérfanos por vio-
lencia de género, en 2024, as-
cienden en Andalucía a cinco
tras este último caso de La
Mojonera.
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CASO KOLDO El Alto Tribunal deberá decidir si se queda con toda la causa o solo la parte que afecta al exministro

MADRID. AGENCIAS | El juez Ismael
Moreno ha elevado una expo-
sición razonada al Tribunal
Supremo para que investigue
al exministro de Transportes
y ex secretario de Organiza-
ción del PSOE José Luis Ába-
los, al considerar que hay “in-
dicios fundados y serios” de
que tuvo un “papel principal”
en el conocido como caso Kol-
do.

El magistrado de la Audien-
cia Nacional atribuye a Ába-
los una “imputación clara y
concreta” en el caso a través
de una serie de indicios de
que el exministro pudo incu-
rrir en delitos de pertenencia
a organización criminal, tráfi-
co de influencias y cohecho,
como sostiene también la Fis-
calía Anticorrupción.

Como Ábalos está aforado
ante el Tribunal Supremo por
ser diputado, el magistrado
ha constatado que no puede
seguir con la investigación,
por lo que tendrá que asumir-
la el alto tribunal y determi-
nar si se queda con toda la
causa o solo la parte que afec-
ta al exministro.

El magistrado cree que
Ábalos ocupó un papel prin-
cipal en el entramado que su-
puestamente se lucró con la
venta de mascarillas durante
la pandemia y que intervino
para la adjudicación de con-
tratos a la empresa Solucio-
nes de Gestión supuestamen-
te a cambio de contrapresta-
ciones, como el uso y disfrute

la que entonces mantenía
una relación personal.

En cuanto al delito de co-
hecho, el juez lo aplica al uso
y disfrute de una vivienda en
La Alcaidesa (Cádiz) como
pago de su mediación en la
adjudicación de los contratos
de suministro del material sa-
nitario.

Otro indicio del cohecho,
según el juez, seria el pago del
alquiler del piso en el que re-
sidió la mujer relacionada
con Ábalos en el centro de
Madrid, desde marzo de 2019
hasta septiembre de 2021, por
un importe de 88.101, 43 eu-
ros y que abonó Aldama a tra-

vés de testaferros.

Petición de dimisión
El líder del PP, Alberto Núñez
Feijóo, ha pedido la dimisión
del presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, después de
que la Audiencia Nacional
haya pedido al Supremo in-
vestigar al exministro José
Luis Ábalos por posibles deli-
tos como pertenencia a orga-
nización criminal, tráfico de
influencias o cohecho.

“No hay cortafuegos posi-
ble, sin Ábalos no existiría
Sánchez. Sánchez está rodea-
do de corrupción en su entor-
no, en su Gobierno, en su par-

tido. Sánchez es el uno de la
trama corrupta”, confirmó
ayer Feijóo en una compare-
cencia ante los periodistas en
el Congreso.

El líder de la oposición, que
destacó que por segunda vez
pide formalmente la dimisión
del jefe del Ejecutivo en la Cá-
mara, recalcó que el juez de la
Audiencia Nacional dice tex-
tualmente “que existen indi-
cios fundados y serios” de
que Ábalos formaba parte de
una organización criminal.

“Es imposible que todo esto
sucediese sin conocimiento
del 'uno', es decir, del señor
Sánchez”, afirmó.

Pedro Sánchez y José Luis Ábalos en una foto de archivo en el Congreso de los Diputados. EFE/ ARCHIVO

Rechazada la
querella de
Begoña Gómez
contra el juez
Peinado

MADRID. EFE | El Tribunal Supe-
rior de Justicia de Madrid
(TSJM) ha rechazado estudiar
la querella que interpuso Be-
goña Gómez, mujer del presi-
dente del Gobierno, contra el
juez que la investiga, Juan
Carlos Peinado, por presunta
prevaricación, como hizo con
las dos anteriores.

Se trata de la tercera quere-
lla interpuesta contra el juez
Peinado sobre la que se pro-
nuncia el TSJM, que rechazó
la admisión de la que presen-
tó el periodista Máximo Pra-
dera por revelación de secre-
tos, y recientemente ha re-
chazado la que interpuso la
Abogacía del Estado, en re-
presentación del presidente
del Gobierno, Pedro Sán-
chez, por presunta prevarica-
ción.

La Fiscalía se opuso a su
admisión a trámite porque
“con los indicios y argumen-
tos jurídicos que se aportan
(...) no se dan los presupues-
tos legales exigidos para su
admisión a trámite”, ya que
el TSJM no atendió su peti-
ción para que le remitiera el
testimonio íntegro de la cau-
sa. Ahora la Sala de lo Civil y
lo Penal del TSJM rechaza in-
vestigar al juez Peinado al no
apreciar en sus resoluciones
“el torticero alejamiento de la
norma que alega el quere-
llante”.

El tribunal no ve arbitrarie-
dad en las resoluciones del
juez Peinado y recalca que al-
gunas ya fueron recurridas
ante la Audiencia Provincial.

El juez pide al Supremo que investigue
el “papel principal” de Ábalos en la trama
POR SEGUNDA VEZ___ El líder de la oposición, Alberto Núñez Feijóo, insiste en pedir la dimisión del
presidente del Gobierno, tras quedar el exministro a un paso de la imputación por el ‘caso Koldo’

El apunte

■ ■ El presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, ha
vuelto a desvincular su
decisión de cesar a José Luis
Ábalos como ministro de la
posibilidad de que la adoptara
porque conociera alguna
actividad ilícita suya. Al
preguntarle si no tenía al
menos alguna sospecha,
Sánchez explicó que su salida
del del Consejo de Ministros en
2021 la decidió para “renovar y
relanzar” al Ejecutivo después
de la pandemia.

Sánchez desvincula
su cese de alguna
actividad ilícita

TRIBUNALES

Cinco muertos en el ataque
a una fábrica militar turca
MADRID. EFE | Cinco muertos y
otros 19 han resultado heri-
das en un ataque terrorista a
la fábrica aeronáutica militar
en Ankara, en que fueron
abatidos dos de los agreso-
res, informó ayer el Gobierno.

El ataque se produjo cuan-
do al menos dos personas lle-
garon en un taxi a la puerta
principal de la fábrica de Tu-
sas, una compañía de propie-
dad estatal situada en la peri-

feria norte del Ankara y dedi-
cada a desarrollo y produc-
ción de aeronaves militares.

El Gobierno turco señaló
que “con gran probabilidad”
el atentado  haya sido obra
del proscrito Partido de Tra-
bajadores de Kurdistán
(PKK).

Poco antes, ya el ministro
de Defensa turco, Yasar Gü-
ler, había atribuido al PKK el
atentado.

VIVIENDA La ministra asegura que las comunidades tienen mucho que decir en este ámbito TURQUÍA El Gobierno lo atribuye al PKK

El Gobierno aboga por blindar el parque de
vivienda y los suelos públicos para siempre
MADRID. EFE | La ministra de Vi-
vienda y Agenda Urbana, Isa-
bel Rodríguez, ha insistido en
que es necesario blindar el
parque de vivienda y los sue-
los públicos para siempre, y
ha lamentado que la descalifi-
cación de viviendas durante
los años del boom haya provo-
cado que hoy no se pueda con-
tar con un parque público.

A este respecto ha asegura-

do que las comunidades tie-
nen mucho que decir y espera
que haya un acuerdo unánime
con ellas aunque ha subraya-
do que el Gobierno tiene otros
instrumentos para hacerlo
viable, apuntó en su compare-
cencia en el Congreso de los
Diputados para dar cuenta de
lo que está haciendo el Gobier-
no en materia de vivienda y
que había sido solicitada por

el grupo parlamentario repu-
blicano, por Bildu y por el Gru-
po Mixto. “Hay que ser riguro-
sos porque no existen varitas
mágicas, hay que evitar los pa-
los en las ruedas. Hay muchas
medidas que no van a tener
efectos inmediatos pero sí van
a contribuir a solucionar el
problema”, aseguró.

Añadió que al finalizar esta
legislatura espera haber sen-

tado las bases para resolver es-
te problema estructural y aca-
bar con él para siempre e insis-
tió en que desde que Pedro
Sánchez es presidente se han
movilizado 20.400 millones a
políticas de vivienda. 

Tras las críticas vertidas por
su socio Sumar, la ministra les
afeó que cuando las cosas sal-
gan bien se pongan la meda-
lla. 

de un chalé en Cádiz.
En su resolución, le atribu-

ye un delito de pertenencia a
organización criminal por el
“papel principal” que ocupa-
ba en el entramado creado
por el “comisionista” Víctor
De Aldama para conseguir
negocios con las administra-
ciones públicas.

También un delito de tráfi-
co de influencias por la inter-
vención del entonces minis-
tro para la adjudicación a So-
luciones de Gestión, así como
por su intervención en la con-
tratación, por parte de dos
empresas públicas (INECO y
TRAGSATEC), de la mujer con



entrar de lleno en la quinta, que viene
marcada por la inteligencia artificial y la
robótica. En este punto, la experta quiso
subrayar dos características que com-
parten todos los sectores: la velocidad
de vértigo a la que se producen los cam-
bios (ejemplificada por la rapidez con la
que se impuso una aplicación como
Chat-GPT) y el hecho de que este salto
tecnológico nace en un contexto de sos-
tenibilidad, lo que nos obliga a analizar
en cada sector las consecuencias de su
implantación.

Precisamente respecto a la velocidad
de implantación de las nuevas herra-
mientas, Gallardo opinó que “si bien la
formación se está adaptando a las nue-
vas competencias, se está produciendo,
sobre todo en el ámbito académico, a un
ritmo menor del que los cambios requie-
ren” abogando como complemento por
la formación no reglada.

Posteriormente y durante la mesa-co-
loquio se abordó cómo la oferta formati-
va digital responde a la demanda de los
nuevos perfiles profesionales por parte
de las empresas que impone la revolu-
ción tecnológica en la que estamos in-
mersos. Y es aquí que la coordinadora
de FP de la Delegación Territorial en
Córdoba, Isabel García Lovera, que ase-
guró que “el objetivo de estos últimos
años es crecer en dar respuesta a las em-
presas de la provincia” -pensando en la
futura Base Logística del Ministerio de
Defensa-, expuso la oferta formativa en
este ámbito, con especial atención en la
implantación del mayor número posible
de proyectos formativos duales dirigi-
dos al sector tecnológico. 

La responsable de Recursos Humanos
de Escribano Mechanical & Enginee-
ring, Irene Brihuega, expuso que es una
empresa militar con más de un millar de
empleados que trabaja a nivel interna-
cional y que en los últimos diez años ha
crecido un 35% de media y en estos mo-
mentos está construyendo una planta
en Córdoba por encargo del Ministerio
de Defensa, para la que ya están contra-
tando el personal necesario para poner-
la en marcha.

La directora de Recursos Humanos
del Grupo Infrico, Ana Pérez Rivera, ex-
puso cómo ha cambiado el proceso pro-
ductivo con la mecanización de la línea
de producción asistida por las mejoras
tecnológicas para acabar animando al
talento joven a cubrir sus necesidades
de personal adaptado con perfiles digi-
tales, para lo que cuenta con una funda-
ción donde forman a sus futuros traba-
jadores.

El coronel de Artillería en la Oficina
de Apoyo de la Base Logística del Ejérci-
to de Tierra, Juan Castro Reyes, explicó
los plazos y las necesidades de personal
para la futura base Logística del Ejército
de Tierra que en un máximo de cuatro
años se instalará en Córdoba y que em-
pleará a casi 2.000 personas, de los cua-
les casi la mitad son perfiles de FP y pa-
ra la que ya se ha hecho la primera ofer-
ta de empleo público de casi 200 plazas.
Todo apunta a que este proyecto, tractor
de la formación y el empleo en la provin-
cia de Córdoba, contribuirá sobremane-
ra al desarrollo formativo y laboral de la
zona, al punto que el IES Zoco se ha con-
vertido en cantera de futuros trabajado-
res de la Base. ■
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ENCUENTRO PUBLICACIONES 7.0 Publicaciones del Sur celebra la jornada ‘Formación en la Era Tecnológica’ con el patrocinio de Fundación Cajasol

CONCLUSIÓN___La industria cordobesa y la formación profesional y
universitaria aceptan el reto de afrontar su transformación digital ante la
revolución tecnológica en marcha en todos sus sectores productivos 

Antonio Mondéjar
CÓRDOBA

S i bien, a estas alturas, todos
coincidiremos en que los mode-
los de producción cambian en
función de las necesidades,

igualmente sujetas al cambio, y que la
innovación es la clave de este dinamis-
mo, tendremos también que estar de
acuerdo en que la formación, para que
no se quede atrás, deberá estar a la altu-
ra de esas transformaciones. Y es que só-
lo así seremos capaces de capacitar a los
trabajadores que demandan estos nue-
vos tiempos marcados por una revolu-
ción tecnológica determinada por lo que
se ha venido en denominar la inteligen-
cia artificial.

Es por ello que Publicaciones del Sur y
7 Televisión, conscientes de la imperiosa
necesidad de abordar las cambiantes
necesidades formativas a las que se en-
frentan las nuevas generaciones, ha ce-
lebrado en el auditorio cordobés de la
Fundación Cajasol, patrocinadora del
evento, una nueva jornada Publicacio-
nes 7.0. Formación en la Era Tecnológi-
ca con el fin de hacer valer el aserto ex-
presado en su anterior edición por  el

presidente de la Fundación, Antonio Pu-
lido, de que “a la inteligencia artificial
no hay que tenerle miedo”. 

El encuentro informativo, dirigido
una vez más por la periodista de 7 Televi-
sión, Ana Huguet, contó con la presen-
cia de la directora de la Cátedra de Inte-
ligencia Artificial de la Universidad de
Córdoba, Rosa Gallardo; la coordinado-
ra de Formación Profesional (FP) de la
Delegación Territorial en Córdoba de la
Consejería de Desarrollo Educativo y
Formación Profesional; la directora del
IES Zoco, Sonia Moncalvillo; el coronel
de Artillería en la Oficina de Apoyo de la
Base Logística del Ejército de Tierra,
Juan Castro Reyes; la responsable de Re-
cursos Humanos de Escribano Mechani-
cal & Engineering, Irene Brihuega; y la
directora de Recursos Humanos del Gru-
po Infrico, Ana Pérez Rivera.

Durante toda la sesión, que contó con
la presencia de medio centenar de alum-
nos del Instituto de Formación Profesio-
nal y Bachillerato Gran Capitán y del
Maimónides y que fue emitido ayer  en 7
Televisión, se plantearon diversos inte-
rrogantes a los invitados: ¿estamos ante
una verdadera revolución tecnológica?,

¿se está adaptando la formación a la
transformación digital? o ¿es la inteli-
gencia artificial una amenaza o una
oportunidad?

Un reto que para la provincia de Cór-
doba cobra un significado muy especial,
ya que, si bien cuenta con una importan-
te producción en el sector primario, a la
que ya se ha empezado a a plicar herra-
mientas de alto valor tecnológico, en-
frenta la creación de Escribano, la pri-
mera empresa militar que operará en
Córdoba para fabricar un sistema de lan-
zacohetes de alta movilidad -que opera-
rá junto a la base logística del Ejército de
Tierra que abrirá en 2028 y generará
1.700 puestos de trabajo- o nutrir de pro-
fesionales a empresas tan innovadoras
como Infrico, dedicada al frío comercial
e industrial y que solo este año ha incor-
porado a un centenar de trabajadores.

La primera participante en el encuen-
tro, la eminente directora de la Cátedra
de Inteligencia Artificial de la Universi-
dad de Córdoba, Rosa Gallardo, tras co-
rroborar que efectivamente estamos in-
mersos en la cuarta revolución tecnoló-
gica, centrada en los datos y la conecti-
vidad, avanzó que estamos a punto de

Un momento del encuentro informativo ‘Formación en la Era Tecnológica’ celebrado en la Fundación Cajasol en Córdoba. VIVA

La directora de
la Cátedra de
Inteligencia
Artificial de la
Universidad de
Córdoba, Rosa
Gallardo, opina
que “si bien la
formación
académica se
está adaptando
a las nuevas
competencias,
se está
produciendo a
un ritmo menor
del que los
cambios
requieren” y
aboga como
complemento
por la
formación no
reglada

La
coordinadora
de FP de la
Delegación
Territorial en
Córdoba,
Isabel García
Lovera,
asegura que
“el objetivo de
estos últimos
años está
siendo crecer
en dar
respuesta a
las
necesidades
de las
empresas de
la provincia”

‘‘
La revolución tecnológica en
Córdoba, un trabajo en equipo
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Carmen Jiménez
MADRID. EFE

S egún cuenta el historiador Iñaki
López Martín, nacido en Cercedi-
lla (Madrid, España), su abuelo
le relataba que “de niños (década

de 1920) poníamos calabazas huecas con
velas encendidas en la Fuente del bolo y
dábamos sustos a las mozas que iban a
por agua… quienes dicen ahora que, eso
(la fiesta de Halloween) es una tradición
americana, están equivocados”.

Parece ser que en este pueblo de la Sie-
rra de Guadarrama, en Madrid, hace
cien años, mucho antes de que esta fies-
ta se popularizara a través de las pelícu-
las de Hollywood, se realizaban rituales
que siguen practicándose en la actuali-
dad cuando comienza noviembre, en el
Día de Difuntos.

La fiesta de Halloween, procede en re-
alidad de una tradición celta. Esta cele-
bración fue, como tantas otras, recon-
vertida a la tradición cristiana, de he-
cho, el nombre viene de All Halow´s Eve,
víspera de Todos los santos. Llevada por
los emigrantes irlandeses a Estados Uni-
dos, con los años fue popularizada por el
cine, a través del género de terror.

También en España hubo pueblos cel-
tas que dejaron sus tradiciones, inclui-
das las del Día de Difuntos, especial-
mente en las tierras donde habitaron,
como Galicia. No en vano el prefijo Gal-
es de origen celta, como ocurre también
en las Galias (actual Francia) o en el país
de Gales. Pero para entender bien la raíz
de las tradiciones, hay que empezar por
el origen. 

Antiguamente sólo había dos estacio-
nes del año, la de verano y la de invierno.
La estación de verano, desde mayo hasta
octubre, era la estación de la luz, del ca-
lor y también de la abundancia, cuando
la naturaleza de sus frutos, el huerto sus
verduras y salen los animales después
de haber estado recluidos durante el in-
vierno. También es la estación de la vida
y de la alegría, el calor, sobre todo en tie-
rras celtas donde no es muy exagerado,
sienta bien al cuerpo y los seres huma-
nos salen de sus casas para compartir la
vida con sus vecinos.

La estación del invierno es todo lo con-
trario. Es la estación del frío y de la oscu-
ridad, también de la escasez. La natura-
leza no da sus frutos, se recluyen la caza
y la pesca y además no acompaña el

tiempo para salir en su búsqueda. Tam-
bién es el tiempo de la muerte. No haber
hecho buen acopio de leña y alimentos
puede tener malas consecuencias y, ni
siquiera tomando todas las precaucio-
nes, se puede evitar su trágica presencia.
Esa estación empieza en noviembre y
termina en abril, con la época de lluvias.

Hay un momento del año donde la luz
se une con la oscuridad, el frío con el ca-
lor y la vida con la muerte. Es la noche
del primer día de noviembre, el Sam-
hain, que para los celtas de Cornualles y
Breizh significa “el primer día del invier-
no”.

No nos olvidemos que también en Es-
paña estuvieron asentadas poblaciones
celtas, cuyas tradiciones, han permane-
cido en algunos lugares prácticamente
hasta nuestros días. En algunas peque-
ñas aldeas gallegas no llegó el agua co-
rriente y la electricidad, prácticamente,
hasta los años ochenta.

Hablamos con una oriunda de una pe-
queña aldea gallega de la parroquia de
Lousame, La Coruña, Belinda Palacios.
Nos cuenta cómo eran estas celebracio-
nes allí durante su infancia, finales de
los años setenta y principios de los

Halloween, una tradición
celta hoy convertida en fiesta

Una mujer disfrazada de bruja posa para una foto durante la celebración del Samhaín en Ourense. EFE/BRAIS LORENZO Disfraces terroríficos para la celebración de la fiesta. EFE/EPA/JIM LO SCALZO

Niños y mayores disfrutan de la cada vez más
popular celebración. EFE/EPA/ERIK S. LESSER

FIESTAS Se acerca esta famosa celebración que parece un simple espectáculo ambientado en personajes de terror, pero en realidad hunde sus raíc    

También en
España hubo
pueblos celtas
que dejaron
sus
tradiciones,
incluidas las
del Día de
Difuntos,
especialmente
en las tierras
donde
habitaron,
como Galicia

‘‘

EXTRA |
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ochenta.
Según nos cuenta, el Samhain era la

fiesta del final del verano, que coincidía
a su vez con la fiesta de la recogida de la
cosecha, Magosto. Se realizaban sacrifi-
cios como ofrendas a los dioses, para
poder sobrevivir a la época de la oscuri-
dad que iba a comenzar, para que les
protegieran del reino de los muertos.
Pero también para dar las gracias por la
abundancia de la cosecha que acaba-
ban de recoger, sobre todo por haberles
permitido obtener maíz y patatas de la
diosa madre tierra.

Unos días antes de la víspera del
“Samhain”, se recogían las cosechas
–ofreciendo una parte a los dioses-. Se
practicaban los rituales de sacrificios
animales a los dioses, sobre todo de va-
cas y cabras, cuya sangre se recogía en
cubos. Sus cabezas, con restos de san-
gre y pellejo, eran colgados en el exte-
rior de las casas y servían como protec-
ción frente a los muertos. De ahí vendría
la exhibición de huesos y esqueletos en
Halloween.

Según estas creencias, la primera no-
che del inicio del invierno, se abrían las
puertas del inframundo y los vivos con-
vivían con los muertos. Los niños y ni-
ñas de la aldea, desde los cuatro a los
catorce años –a los quince son ya mayo-
res-, recorrían la aldea decorada con es-
queletos para recibir a los muertos. 

Debían pasar desapercibidos, para
que nos les encontrara un espíritu ma-
ligno y se llevara a alguno al inframun-
do. Por ello iban disfrazados con pieles
de animales por encima, que además
servirían para abrigarse durante el in-
vierno. (De ahí los disfraces de los ni-
ños).

Irían todos muertos de miedo, agarra-
dos fuerte de la mano para sentir la fuer-
za del grupo, el chico más mayor iría de-
lante, dando muestras de su gran valor
al enfrentarse a lo desconocido. Para no
caerse y para conjurar el miedo, lleva-
ban velas encendidas en las oquedades
de las vértebras de vacas o terneros, que
ofrecerían una buena palmatoria.

Iban entrando en las casas de la al-
dea, donde les esperaría la mujer más
vieja junto a la “ladeira”, un fuego para
reconfortarles, a ellos y a los espíritus
de alrededor. Habrían preparado deli-
ciosos dulces como castañas cocidas
con anís, unas tortitas dulces parecidas
a las filloas o pan de maíz preñado con
uvas pasas y cabello de ángel de las ca-
labazas que habían vaciado. Los niños
se morirían por comerse los dulces, pe-
ro antes debían ganárselos.

La venerable anciana, respetada y va-
lorada, que poseía el tesoro de la tradi-
ción oral de la comunidad, les contaba
una historia que solía comenzar así:
“En una noche de Samhain como esta,
aquí en nuestra aldea, a un niño como
vosotros le ocurrió esta terrible histo-
ria”…

Con sus variantes locales, esta misma
tradición celta, fue llevada por inmi-
grantes irlandeses a los Estados Uni-
dos, propiciando la conocida fiesta de
Halloween que cada vez se celebra más,
pero que conecta con orígenes ancestra-
les de significados más profundos. Des-
pués de conocerlos, esta celebración
adquiere un matiz mucho más intere-
sante. ■

MÁS QUE VINOS Ponche Caballero, Licor 43, Soberano o Veterano son algunas de las marcas

ESTRATEGIAS___Legendarios licores, vinos y brandys se reinventan para
superar la imagen de bebida reservada a las generaciones de mayor edad

De hacer las Américas a
captar al joven ‘millenial’

Festival en Alemania con patrocinio de Veterano (Osborne). EFEAGRO/G.O.

Redacción / Mondi Mon
Los licores, vinos y brandys
que marcaron una época se
reinventan para superar la
imagen de bebida icónica re-
servada a las generaciones
mayores y para ello están asu-
miendo numerosas estrate-
gias que les ha llevado a triun-
far en Estados Unidos y Ale-
mania u optar por captar a ge-
neraciones jóvenes. Ponche
Caballero, Licor 43, Soberano
o Veterano son algunas de
esas marcas y todas ellas tie-
nen alguna historia que contar
de ese tránsito hacia una nue-
va etapa.

Los anuncios de Ponche Ca-
ballero han quedado en el
imaginario colectivo de varias
generaciones de españoles
porque llegó a ser el licor “por
excelencia” en España, como
indica el director de Marketing
del grupo Caballero, Nuño
Alonso.

Sin embargo, el devenir de
los años ha hecho que el con-
sumo de esta bebida, llamati-
va por el plateado de su bote-
lla, haya quedado relegado a
algunas zonas de España (Le-
vante y Andalucía) y a un pú-
blico “senior”, según recono-
ce. De hecho, según datos de
la empresa, la penetración de
esta bebida entre jóvenes de 26
y 35 años era ya baja, del 2,4
%, en 2012, pero es que diez
años después apenas llegaba
al 1 % entre ese target.

Por eso, de la mano de la
cantante La Húngara, ha re-
lanzado su conocido jingle al
considerar la compañía que
esta artista tiene un perfil
“muy transversal, que llega
tanto al público senior como a
jóvenes”.

Triunfando en Nueva York
Ya había cruzado el Atlántico
hace más de una década, con
el objetivo de hacer las Améri-
cas, pero es ahora cuando el li-
cor 43 está “arrasando” en Es-
tados Unidos y, concretamen-
te, en Nueva York.

La ciudad de los rascacielos
se ha rendido a este licor, co-
mo lo hicieron previamente en
México, y su demanda para
consumirlo en las sobremesas

en su presentación como ca-
rajillo está cautivando a “to-
do el mundo”, según el chef
del restaurante neoyorquino
Tobalá, Moisés López.

Ha aumentado su penetra-
ción en este mercado un 45 %
en el último año y más del 250
% en los últimos cuatro años
en EE.UU.

Tío Pepe (González Byass)
es también uno de los caldos

más populares en el país y
ahora están apostando por
acercarse a un público joven
con variedades con menor
graduación y otros combina-
dos innovadores.

Fuera de España está po-
tenciando sus ventas, más
allá de Reino Unido, porque,
según fuentes de la compa-
ñía, están encontrando mer-
cados emergentes en América
y Asia tras el interés creciente
por los vinos de Jerez.

El brandy Veterano (grupo
Osborne), todo un clásico en
la España de los 70 y de los 80
del pasado siglo, centra su
demanda nacional ahora en
las generaciones mayores
frente a unos jóvenes a los
que “no le parece tan atracti-
vo”; un hecho que contrasta
con el boom que está tenien-
do esta bebida en Alemania y,
especialmente, entre sus jó-
venes. Allí, su demanda crece
a doble dígito desde la pande-
mia y la directora de Marke-
ting Global de Vinos y Spirits
de Osborne, Natalia Gómez,
apunta a varios factores des-
encadenantes.

Uno de los principales es
que los jóvenes alemanes han
asociado la imagen del famo-
so toro de Osborne con “forta-
leza, seguridad o resiliencia”.

Unido a las campañas de
marketing en grandes festiva-
les y supermercados, ha he-
cho que Veterano sea una be-
bida que gusta y que haya in-
cluso jóvenes que se tatúen el
toro o que pidan “merchandi-
sing” a la compañía.

En Alemania se bebe con
Coca-Cola y, más allá del sú-
per y de los festivales, su con-
sumo está de moda también
en los bares, especialmente
después de los partidos de
fútbol. Y mientras tanto el li-
cor alemán Jägermeister hace
un viaje a la inversa porque
lleva ya varios años eclipsan-
do a muchos consumidores
españoles. Tal es así que, se-
gún ha detallado la propia
compañía a Efeagro, las ven-
tas de esta bebida en España
han crecido un 25 % en los úl-
timos cinco años mientras
que en la última década su
demanda se ha triplicado.

Jägermeister se sitúa ac-
tualmente dentro del top 8 de
bebidas espirituosas interna-
cionales vendidas en España.

Licores, brandys o vinos de
época que quieren seguir con-
quistando a las nuevas gene-
raciones y traspasando fron-
teras adaptándose para ello a
las nuevas formas de consu-
mir y de comunicar.

■ ■ Prueba de ello y como
preámbulo de la festividad de
Halloween, llega la Golden
Week de Cardenal Mendoza,
que incluye la mayor
competición alrededor del
Brandy de Jerez, y que se
celebrará entre los días 25 y 31
de octubre. Un ejemplo de
cómo la coctelería es capaz de
revitalizar este tipo de bebidas.
Los tres finalistas competirán
por el aclamado premio: un
jigger de oro personalizado, en
la final presencial en Jerez,
donde reunirá a los bartenders
y mixologos del mundo.

Llega la Golden Week
Cardenal Mendoza

Esta
celebración
fue, como
tantas otras,
reconvertida a
la tradición
cristiana, de
hecho, el
nombre viene
de “All
Halow´s Eve”,
víspera de
Todos los
santos

Hay un
momento del
año donde la
luz se une con
la oscuridad,
el frío con el
calor y la vida
con la muerte.
Es la noche del
primer día de
noviembre, el
‘Samhain’, que
para los celtas
de Cornualles
y Breizh
significa “el
primer día del
invierno”

Con sus
variantes
locales, esta
misma
tradición
celta, fue
llevada por
inmigrantes
irlandeses a
los Estados
Unidos,
propiciando la
conocida
fiesta de
Halloween 

‘‘
  es en lo más profundo de una tradición ancestral

El apunte
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GRANADA Un encuentro internacional para abordar el acceso a los museos y los retos tecnológicos desde una mirada global

GRANADA | La Alhambra acoge
la primera edición de un en-
cuentro internacional dedica-
do a analizar las posibilida-
des de la gestión innovadora
de las visitas a espacios patri-
moniales, una cita para abor-
dar el acceso a los museos y
los retos tecnológicos desde
una mirada global.

El Patronato de la Alham-
bra, en coordinación con la
Fundación Contemporánea y

dentro del marco de Red de
periscopios, organiza y acoge
la primera Jornada Interna-
cional de Visita Pública en es-
pacios patrimoniales, que na-
ce con la intención de conver-
tirse en una cita de carácter
bianual que reúna a las voces
más relevantes del panorama
internacional. 

La citada jornada, con tres
grandes ejes, hablará de pa-
trimonio más allá de lo monu-

mental, con una perspectiva
urbana y territorial, para ana-
lizar las diferentes oportuni-
dades que ofrece una gestión
innovadora apoyada en la
tecnología.

La cita incluye un taller
participativo sobre los desafí-
os a los que se enfrenta el pa-
trimonio cultural en la actua-
lidad y las diferentes pro-
puestas de acción que den
respuesta a estos retos.

Además, el programa con-
templa como otro gran eje la
tecnología y su aplicación a
estos espacios patrimoniales
de forma que ayude a enri-
quecer la experiencia de los
usuarios para conocer las
oportunidades actuales, su
impacto social y la accesibili-
dad a los museos.

Por último, esta novedosa
jornada internacional dará el
protagonismo a referentes
monumentales para que ex-
pongan cómo aprovechan la
tecnología y generar un diálo-
go internacional sobre los re-
tos de futuro y la experiencia
del usuario.

Analizan en la Alhambra la aplicación
de la tecnología en la gestión de la visita

La Alhambra de Granada. EFE

Emilio
Morenatti será
Hijo Adoptivo
de Jerez

JEREZ | La alcaldesa de Jerez,
María José García-Pelayo, ha
anunciado que el Ayunta-
miento de Jerez iniciará el ex-
pediente de nombramiento
como Hijo Adoptivo de Jerez a
Emilio Morenatti, uno de los
fotoperiodistas más impor-
tantes de España que cuenta,
entre otros, con dos Premios
Pulitzer.

Según el Ayuntamiento,
durante la reunión manteni-
da con la junta directiva de la
Asociación de la Prensa de Je-
rez, su presidenta, Roxana
Sáez, planteó al Gobierno lo-
cal esta propuesta muy de-
mandada por la profesión y
que supone un justo recono-
cimiento a quien, “aunque
zaragozano de nacimiento, se
siente jerezano y siempre lle-
va a Jerez por bandera”.

Fotógrafo de la agencia de
noticias estadounidense As-
sociated Press para España y
Portugal, llegó a Jerez con tan
sólo meses de vida, formán-
dose y estudiando Imagen y
Sonido, ejerciendo como fo-
tógrafo profesional desde
muy joven en El Periódico del
Guadalete. En AP ha cubierto
desastres naturales, temas de
actualidad y conflictos inter-
nacionales. 

En 2021, Morenatti hizo his-
toria al ser el primer español
en ganar el Premio Pulitzer al
mejor reportaje fotográfico
por sus imágenes de la pan-
demia tomadas a los ancia-
nos en Barcelona. En 2023, el
fotoperiodista jerezano gana-
ba su segundo Pulitzer por su
cobertura de la guerra de
Ucrania.

FOTOPERIODISMOMÁLAGA Cuenta con una zona exterior para actividades infantiles, deportivas y medioambientales

Juan Diego Morales
MÁLAGA | Málaga vive desde es-
te miércoles en la Plaza de la
Marina las actividades con-
memorativas que ha prepara-
do la Fundación Unicaja para
su décimo aniversario. Es el
epicentro de las actividades,
el eje central de las mismas, y
en un espacio abierto al pú-
blico que podrá visitarse has-
ta el 1 de noviembre.

En el mismo, los visitantes
van a encontrar diversas posi-
bilidades, ya que cuenta con
un domo geodésico de 250
metros cuadrados con una in-
novadora exposición inmer-
siva, experiencias de realidad
virtual, y un auditorio para
charlas y conciertos. Además,
tiene una zona exterior para
actividades infantiles, talle-
res medioambientales y acti-
vidades multideportivas.

En el interior del domo, las
nuevas tecnologías tienen un
gran protagonismo a través
de una exposición inmersiva
pionera a nivel mundial, pro-
yecciones 360, maquetas ac-
cesibles inteligentes 3D y ga-
fas de realidad virtual. Uno de
sus principales atractivos es
la exposición inmersiva ‘La
ciudad de los cuentos’, que si-
túa actualmente a Málaga co-
mo la primera ciudad de Eu-
ropa, en paralelo con su estre-
no en Shanghai, en contar
con esta experiencia basada
en una tecnología puntera.
Los visitantes se adentrarán

Un décimo aniversario con muchas actividades. FUNDACIÓN UNICAJA

en mundos inspirados en cé-
lebres cuentos clásicos, con-
virtiéndose en protagonistas
de una historia que invita a
reflexionar sobre el poder de
la fantasía y la imaginación.

Se podrá conocer en primi-
cia cómo será el futuro museo
virtual de la Colección de Arte
Fundación Unicaja. Un espa-
cio artístico y cultural, abier-
to a todos los públicos y eda-
des, donde poder disfrutar y
aprender con las principales
obras y autores que configu-
ran una de las colecciones ar-
tísticas privadas más impor-
tantes de Andalucía.

El espacio de la Plaza de la
Marina también pone a dispo-

sición del público una ma-
queta accesible en 3D de la
Sala Fundación Unicaja Ma-
ría Cristina, compuesta por
múltiples terminales interac-
tivos y una pantalla táctil in-
tegrada que, al tocarla, ofrece
descripciones auditivas, texto
e incluso vídeos con interpre-
tación en cualquier idioma y
lengua de signos democrati-
zando el acceso a la cultura.

El domo cuenta también
con un auditorio que acogerá
ponencias sobre artes plásti-
cas y escénicas, deporte, edu-
cación y el tercer sector, así
como conciertos, cuenta-
cuentos, títeres y teatro para
toda la familia. Efecto Mari-

posa, Luis García Montero,
Boris Izaguirre, Sergio Scario-
lo, Ibon Navarro, Miguel Ló-
pez-Remiro y César Ramírez
son algunos de los nombres
más destacados de la progra-
mación del espacio.

En el exterior del Espacio
Fundación Unicaja se cele-
brarán los talleres de con-
cienciación medioambiental
‘Conectando con la naturale-
za del bosque mediterráneo’.
A través de esta visita, los par-
ticipantes aprenderán sobre
la importancia del bosque
mediterráneo y cómo pueden
contribuir a su conservación
mediante prácticas sosteni-
bles y se celebrarán talleres

para la creación de hoteles de
insectos, bombas de semillas,
huertos urbanos, herbola-
rios, y el reconocimiento de
artrópodos.

En las pistas lúdico-depor-
tivas se celebrará un torneo
de baloncesto 3x3 el 27 de oc-
tubre. También se celebrarán
masterclass y visitas de de-
portistas como la karateca
María Torres y de clubes como
Unicaja Baloncesto, el Club
de Balonmano Costa del Sol,
el Club de Atletismo Málaga,
Unicaja Baloncesto Femeni-
no, la Academia 675, la Escue-
la de Baloncesto de los Guin-
dos y el equipo de fútbol sala
‘Málaga Ciudad Redonda’.

En el acto de inauguración
han participado el presidente
de la Fundación Unicaja, José
M. Domínguez; la delegada
territorial de Turismo, Cultu-
ra y Deporte, Gemma del Co-
rral;la concejala de Cultura y
Patrimonio Histórico del
Ayuntamiento de Málaga,
Mariana Pineda; la concejala
del Área de Servicios Operati-
vos, Régimen Interior, Playas
y Fiestas del Ayuntamiento
de Málaga, Teresa Porras; el
vicepresidente de Gestión
Económica Administrativa de
la Diputación de Málaga, Ma-
nuel Marmolejo; el director
general de la Fundación Uni-
caja, Sergio Corral, y la direc-
tora de Actividades, Comuni-
cación e Imagen de la institu-
ción, Cristina Rico.

PROGRAMACIÓN___Un espacio abierto que cuenta con un domo geodésico que ofrece una
exposición inmersiva, realidad virtual, charlas y conciertos que podrá visitarse hasta el día 1

La Plaza de la Marina, eje del décimo
aniversario de la Fundación Unicaja
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Sumar y seguir creyendo
FANTASMAS___Toca dejar atrás la
derrota en Varsovia y centrarse en
sumar de tres en Conference League

ADRIÁN___El guardameta redebutará
en partido oficial como local este
jueves frente al Copenhague

DINÁMICA___La victoria en Pamplona
debe suponer un impulso positivo
para el calendario que se avecina

REAL BETIS Los verdiblancos tienen una buena oportunidad para sumar sus primeros puntos en Conference League ante el Copenhague

Los jugadores del Betis entrenando en el Benito Villamarín el día antes de enfrentarse al Copenhague. EFE

Pablo Sánchez Arias
SEVILLA | El Real Betis tiene an-
te sí una oportunidad de dar
un golpe encima de la mesa
en Conference League. Los
verdiblancos reciben este jue-
ves a las 21:00 en el Benito Vi-
llamarín al Copenhague, que
cayó del bombo uno y es, a
priori, el rival más complica-
do para el conjunto heliopoli-
tano en esta liguilla de com-
petición europea.

La derrota ante el Legia de
Varsovia debe quedar atrás,
pero nopuede ser olvidada.
No se debe caer en el error de
hacer como que aquel tropie-
zo no ocurrió, y los verdiblan-
cos deben ser conscientes de
que aún quedan, contando la
visita del conjunto danés,
cinco partidos para avanzar a
la siguiente ronda de la Con-
ference.

Manuel Pellegrini podrá
contar con todos sus futbolis-
tas a excepción de las ya co-
nocidas bajas de William Car-
valho, Isco, Marc Roca y Lo
Celso. Tampoco estarán dis-
ponibles Iker Losada y Fran
Vieites, que no están inscritos
para esta fase de la competi-
ción. A los habituales en la
lista del técnico chileno se su-

man para el duelo europeo
los canteranos Germán y Ma-
nu González, además de los
que llevan  toda la temporada
en dinámica del primer equi-
po: Mendy, Mateo Flores, Je-
sús Rodríguez y Assane.

Generar confianza
La victoria frente a Osasuna
fue una inyección de moral,

especialmente para la unidad
B del Real Betis. Los goles de
Vitor Roque y Chimy demues-
tran que hay vida más allá de
Lo Celso, y la solidez defensi-
va que mostró el conjunto
verdiblanco, pese a la expul-
sión de Natan, hacen presa-
giar que la mala racha vivida
la última semana antes del
parón fue un espejismo.

Manuel Pellegrini, aún
siendo consciente de que su
equipo es uno de los favoritos
para alzarse con la Conferen-
ce, ha querido mantener los
pies en el suelo en la previa
del choque frente al Copen-
hague y considera que “en la
Conference League no caben
excesos de confianza porque
no existen motivos para pen-

sar que el Betis es favorito en
un torneo que juegan equipos
de Champions”. Esta afirma-
ción la ha refrendado tam-
bién en rueda de prensa un
Adrián San Miguel que tiene
claro uno de sus objetivos de
la temporada: “Ganar un títu-
lo europeo con el Betis sería
especial, un sueño para todos
los jugadores”.

Manuel Pellegrini
ENTRENADOR REAL BETIS

“LaLiga sigue
siendo el
campeonato más
importante para
este club”

“No caben excesos
de confianza. No
existen motivos
para creer que el
Betis es favorito”

Las frases

Los jugadores del Sevilla escuchan a Pimienta en un entrenamiento. EFE

P. S. A.
SEVILLA | Saúl Ñíguez, Suso Fer-
nández y Chidera Ejuke son, a
día de hoy, las bajas de un Se-
villa privado de algunos de
sus mejores jugadores. El me-
diocentro, entre expulsiones
y la lesión, apenas ha tenido
continuidad en un equipo del
que se presuponía líder cuan-
do llegó en verano. Por su
parte, el gaditano y el nigeria-

no cayeron en el partido fren-
te al FC Barcelona y, aunque
sus roles eran muy distintos,
sus ausencias son quebrade-
ros de cabeza para García Pi-
mienta.

Sin embargo, desde el prin-
cipio de temporada las distin-
tas lesiones temporales han
hecho que el técnico catalán
le haya dado vueltas a un on-
ce donde, a priori, la segunda

unidad ha estado muy pre-
sente.

Tanto es así que José Ángel
Carmona, que regresaba co-
mo tercer lateral, se ha adue-
ñado de la banda derecha de-
bido a las molestias crónicas
de Navas y la preferencia de
Pimienta por colocar a Juanlu
en el centro del campo.

Peque, que era un melón
por calar, es el mediapunta

del equipo sevillista sin Saúl
ni, ahora, Suso. En el eje de la
zaga, Nianzou ha cogido unos
galones que se antojaban ne-
cesarios, mientras que Gudelj
ha regresado al centro del
campo y Kike Salas ha des-
aparecido de los planes de su
entrenador.

Distintas circunstancias
que han hecho al Sevilla evo-
lucionar y recurrir a los me-
nos habituales para salir de
una situación complicada.
Este viernes, prueba de fuego
en Cornellá para ver si el equi-
po es capaz de acercarse a los
puestos europeos o sigue
acercándose al pozo.

La unidad B da un paso al
frente en todas las líneas

SEVILLA FC Las bajas en el once de gala de García Pimienta han provocado que se vean rotaciones en distintas posiciones del equipo

23

Sabaly

13

Adrián

Trott

6

Natan

4

Johnny

18

Fornals

5

Bartra

16

Altimira

10

Ez Abde
11

Bakambu
8

V. Roque

12

Ricardo

1

Hatzidiakos
6

Lerager
12

Elyounoussi
10

Achouri
30

Claesson
7

Delaney
27Mattsson

8

Giorgi G.
22

Diks
2

López
15

REAL BETIS
Entrenador: Manuel Pellegrini

FC COPENHAGUE
Entrenador: Jacob Neestrup
Benito Villamarín        21.00 horas. M+
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El Barça barre al Bayern
con triplete de Raphinha

El delantero del Barcelona Raphinha celebra tras marcar el tercer gol ante el Bayern. EFE/ALBERTO ESTÉVEZ

Alexander Sørloth. EFE

Barcelona 4
Bayern M. 1
FC Barcelona: Iñaki Peña; Kounde,
Cubarsí, Íñigo Martínez, Balde; Casa-
dó, Pedri (Gavi, min.85), Fermín (De
Jong, min.61); Lamine Yamal (Ansu Fa-
ti, min.85), Lewandowski (Pau Víctor,
min.85) y Raphinha (Dani Olmo,
min.75).

Bayern de Múnich: Neuer; Guerreiro
(Laimer, min.85), Upamecano, Kim
Min-Jae, Davies; Kimmich, Palhinha
(Goretzka, min.60); Olise (Sané,
min.60), Müller (Musiala, min.60),
Gnabry (Coman, min.60); y Kane.

Goles:
1-0 Raphinha, min.1. 1-1: Kane,
min.18. 2-1: Lewandowski,
min.36. 3-1: Raphinha, min.45.
4-1: Raphinha, min.56.

Árbitro: Slavko Vincic (ESL). Amones-
tó con tarjeta amarilla a los visitantes
Kimmich (min.27) y Goretzka (min.90).

Incidencias: Partido de la tercera jor-
nada de la primera fase de la Liga de
Campeones disputado en el Estadio
Olímpico Lluís Companys de Barcelona
ante 50.312 espectadores.

BARCELONA. EFE | El Barcelona ha
vuelto a la élite. Lo confirmó
ayer enterrando sus viejos fan-
tasmas contra su bestia negra
en Europa, el Bayern de Mú-
nich, al que goleó sin piedad
(4-1) de la mano de un excelso
Raphinha, que lideró el exor-
cismo azulgrana con un es-
pectacular triplete.

Tras una primera mitad tre-
pidante, en la que el cuadro
azulgrana neutralizó el tanto
de Harry Kane con un doblete

de Raphinha y una diana de
Lewandowski (3-1, descanso),
Raphinha amplió distancias al
contraataque (4-1, min.56) y de
ahí en adelante el conjunto ca-
talán administró la ventaja sin
sobresaltos.

En la montaña olímpica se
respiraba el ambiente de las
grandes noches europeas des-
de horas antes del inicio. Una
atmósfera mágica que todavía
no se había vivido desde el
traslado del equipo a Montjuïc
y forjada en la confianza que
se ha ganado a pulso el Barça
de Flick.

El conjunto azulgrana va co-

mo un tiro y ayer se enfrentaba
a su primera gran prueba de
fuego en un partido lleno de
simbolismo también para el
técnico germano, que consi-
guió para el Bayern el histórico
sextete en 2020, con el 2-8 con
el que eliminó al Barcelona de
la Champions, como resultado
icónico.

La recta final del encuentro,
Flick la dedicó a reservar a su
columna vertebral pensando
en el clásico del próximo sába-
do. El Bernabéu parece el esce-
nario ideal para enviar de nue-
vo el mensaje: el Barça ha
vuelto.

FÚTBOL Liga de Campeones

PROTAGONISTA__ El delantero colaboró en gran medida a que el equipo
blaugrana enterrase sus viejos fantasmas ante su ‘bestia negra’ en Europa

Atlético 1
Lille 3
Atlético de Madrid: Oblak; Molina
(Giuliano, m. 77), Witsel, Giménez, Ga-
lán (Reinildo, m. 77); De Paul, Koke, Ga-
llagher (Lino, m. 77); Griezmann, Julián
Alvarez; Sorloth (Correa, m. 65).

Lille: Chevalier; Toure (Diakité, m. 46),
Mandi, Alexsandro; Meunier, André,
Mukau (Gomes, m. 88), Gudmundsson;
Matias Fernández-Pardo (Sahraoui, m.
88), Bayo (Jonathan David, m. 65), Ca-
bella (Zhegrova, m. 16).

Goles:
1-0 m.7: Julián Alvarez. 1-1,
m.60: Zhegrova. 1-2, m.74: Jona-
than David, de penalti. 1-3, m.89:
Jonathan David.

Árbitro: Marco Guida (Italia). Amo-
nestó con tarjeta amarilla a los locales
Galán (m. 17), Giménez (m. 78) y Witsel
(m. 89), y a los visitantes Toure (m. 44)
y Meunier (m. 78).

Incidencias: partido correspondiente
a la tercera jornada de la Liga de Cam-
peones disputado en el estadio Metro-
politano ante 61.197 espectadores.  

MADRID. EFE | Superior una ho-
ra, reducido en el marcador
por la falta de tino de Sorloth,
el Atlético de Madrid de re-
pente lamentó el empate con
un zurdazo de Zhegrova que
rebotó en Giménez y sufrió la
derrota de forma inesperada,
condenado por un penalti po-
lémico, entre la incredulidad
del equipo rojiblanco, derro-
tado en su casa por el Lille y
enfrentado a una situación lí-
mite con sólo tres jornadas de
la Liga de Campeones.

Nada habría sido como fue
de no ser por la secuencia de
fallos de Sorloth, pero, sobre
todo, por la pena máxima que
nadie en la grada entendió
como punible. Primero por-

que el balón golpeó visible-
mente en una mano de Man-
di. Después, porque la patada
de Koke a André no pareció
para tanto. La determinación
del árbitro, Marco Guida,
contrastó con los hechos. 

El árbitro, Marco Guida,
obvió lo primero y señaló lo
segundo, sin entender aún
por qué en los locales, entre
la incomprensión del público
y la amarilla a Simeone. Jona-
than David batió a Oblak.La
pena máxima doblegó al gru-
po de Simeone.

Era el minuto 77. Un golpe
para el Atlético, que jugó y
creó ocasiones antes para go-
lear, incluso se adelantó en el
minuto 7, se sintió tan domi-
nador y tan cerca del segundo
tanto que jamás habrá intui-
do cómo el partido desembo-
có en una derrota cuya tras-
cendencia es indiscutible, de
grandes proporciones en
apariencia, pero cuya dimen-
sión eral se conocerá cuando
avance aún más la competi-
ción. 

La próxima cita es contra el
PSG en París.

El Lille remonta y
se lleva la victoria
del Metropolitano

FÚTBOL Liga Europa

Athletic y Slavia, a por la parte alta
REDACCIÓN. EFE | El Athletic Club
de Bilbao y el Slavia de Praga
se midenhoy, en Liga Europa
en San Mamés, en un choque
de la tercera jornada de la Liga
Europa en la que buscan la
parte alta de la tabla de la cla-
sificación tras arrancar ambos
con cuatro puntos sumados de
los seis posibles.

De hecho, los dos equipos
calcan sus números en el ini-
cio de la competición, además
de cuatro puntos logrados,

también tres tantos a favor,
uno en contra y +2 en el dife-
rencial de goles. A pesar de
ello, en su clasificación, la UE-
FA sitúa al Slavia noveno, em-
patado con el Midtjylland da-
nés, y al Athletic undécimo.
igualado con el Hoffenheim
alemán.

Un detalle sin relevancia, de
momento, ante todo lo que
queda de un torneo que en Bil-
bao se vive con más ilusión
que nunca al ser la final en San

Mamés el 21 de mayo. Fecha
que está impulsando al Athle-
tic en un comienzo con un va-
lioso punto en el Olímpico de
Roma (1-1), a última hora y tras
sufrir mucho, y un triunfo sol-
vente y enormemente trabaja-
do en 'La Catedral' frente al AZ
Alkmaar neerlandés (2-0).

En esa victoria tuvieron mu-
cho que ver los hermanos Wi-
lliams, Iñaki y Nico, estrellas y
ahora santo y seña del históri-
co equipo vasco. A ambos se

les espera hoy en un once ini-
cial que se presume con el blo-
que titular habitual, si bien
con un par de dudas a priori.

Esas dudas son las del cen-
trocampista que elegirá Ernes-
to Valverde para acompañar
en el doble pivote a Iñigo Ruiz
de Galarreta, Mikel Jauregizar
o Beñat Prados, y la de si el téc-
nico optará ya de salida por un
Oihan Sancet que parece en
condiciones de reaparecer tras
superar una lesión muscular.

REDACCIÓN. EFE | a Real Sociedad
necesita dar un paso adelante
en Europa y confirmar hoy an-
te el Maccabi Tel Aviv la recu-
peración de su juego y sus re-
sultados para conseguir su
primera victoria en la Liga Eu-
ropa. 

La Real llega con la moral
alta a este partido, después de
la gran victoria por la mínima
(0-1) frente al Girona en Liga.
Un chute de optimismo que le

vendrá bien al conjunto de
Imanol Alguacil si quiere lle-
varse el gato al agua para que
no se complique más el trans-
curso de la Liga Europa.

Un empate en Niza y la de-
rrota en el accidentado parti-
do de Anoeta contra el Anter-
letch es un pobre bagaje para
un equipo que el año pasado
brilló en la Liga de Campeo-
nes, por lo que a los txuri urdin
les urge enderezar el rumbo.

Oportunidad para la Real
de enderezar el rumbo

Otros resultados

M. City 5
Sparta Praga 0

Benfica 1
Feyenoord 3

Leipzig 0
Liverpool 1

Atalanta 0
Celtic 0
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

Concurso de cultura general 

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.40 La Revuelta
22.50 59 segundos

Presentado por Gemma Nierga
00.50 Cine

El olvido
02.20 La noche en 24H
04.50 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.45 Beguinas
01.30 Cine

Error médico
03.00 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.45 Callejeros viajeros
09.35 Boom
10.35 Lo sabe, no lo sabe
11.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Horizonte
02.00 Eldesmarque madrugada
02.45 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

07.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.30 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

La actualidad deportiva con
Manu Carreño y Matías Prats

21.45 El tiempo
21.50 Gran hermano
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad
presenado por Cristina Pardo e
Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Conspiranoicos
01.45 Equipo de investigación
02.45 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos locales
21.45 Atrapame si puedes
22.50 Cine 

El cazador de recompensas
00.25 Cine

Un nuevo comienzo

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Aguas pantanosas’ melodrama con
Dana Andrews y Walter Brennan
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ En plena selva Roy forma parte de una pequeña
comunidad de «blancos» que se dedican al comercio.
La llegada de una joven que busca a su prometido,
desencadena una serie de pasiones amorosas.

‘Las pistolas no discuten’ Western
con Rod Cameron y Horst Frank
CINE | La 2 | 13.20 horas
■ Los hermanos Clanton tras robar el banco de
River Town y matar a dos personas son
perseguidos hasta México por el sheriff del
pueblo, que no es otro que el famoso Pat Garret. 

Las claves del caos ferroviario
en Madrid en ‘Horizonte’
INFORMATIVO | Cuatro | 22.50 horas
■ Además el programa arrojará luz sobre la
relación que está teniendo algunos casos de
ictus con ciertas sustancias que se arrojan al
mar y que quedan en el fondo.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz (R)
08.30 Agro 7
09.30 Espacio Innovación
10.00 El club del clásico
10.30 Directo al grano
11.00 El Virginiano 

Serie 

12.30 Show Busness
13.30 Cocina familiar
14.00 De Museos
14.30 La mirada del psicólogo
15.00 Andalucía Paranormal

Las historias, leyendas y
misterios de toda Andalucía

16.00 Sala 7 (Cine)
Aguas pantanosas

18.00 El club del clásico
18.30 Alianda
19.30 Siete Economía

20.00 Sevilla Obra Maestra 
20.30 El Acomodador
21.00 La Pasión
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Documenta2
11.50 Cuaderno de campo

12.20 Las rutas de Ambrosio
13.20 Mañanas de cine

Las pistolas no discuten
14.55 Curro Jimenez
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales

El valle indómito
La batalla de Alcatraz

18.50 Arkeo
19.45 La 2 Express
19.50 Culturas 2

20.35 Diario de un nómada, Portugal
21.30 Cifras y letras
22.00 Imma Tataranni
23.45 Documentos TV

Cuando las mujeres pararon
Islandia

00.50 Los conciertos de Radio 3
01.25 Documenta2 

Apollo. La cara oculta de la Luna

HORIZONTALES.- 1: Hecho ilustre (Pl). Hilera.- 2:
Argollas. Persia.- 3: Municipio de La Coruña.
Pronombre personal.- 4: Al revés, proyecto de búque-
da de inteligencia extraterrestre. Albergas.- 5:
Infusión. Explosione.- 6: Tueste. Camiseta.- 7: Al revés,
poseído. Al revés, regale.- 8: Al revés, ida. Busto.- 9:
Pico más elevado de los Pirineos. Adjetivo demostrati-
vo.- 10: Brotases. Publicación oficial del Estado.- 11: Al
revés, único en su especie. Nación.

VERTICALES.- 1: Lugar de condiciones apropiadas para
que viva un organismo, especie o comunidad animal o
vegetal. Dueño.- 2: Argollas. Al revés, pelo de las ove-
jas.- 3: Ignorante, torpe y muy tardo en aprender.
Segunda época del período terciario.- 4: Tostase. En la
baraja (Pl).- 5: Cabellos.- 6: Levantados. Artículo deter-
minado.- 7: Felino americano (Pl).- 8: Cada uno de los
átomos de un mismo elemento químico, cuyo núcleo
tiene el mismo número de protones, pero distinto
número de neutrones.- 9: Dominio geográfico superior
de internet de Argentina. Juego de mesa japonés.
Trozo de calamar frito.- 10: Oculto, escondido o apa-
rentemente inactivo (Pl). Percibí.- 11: Eche anís a una
cosa. Proveas.

HORIZONTALES.- 1: Hazañas. Ala.- 2: Aros.
Irán.- 3: Betanzos. Ti.- 4: ITES. Acoges.- 5: Te.
Detone.- 6: Ase. Polo.- 7: osesoP. eD.- 8:
acoL. Torso.- 9: Aneto. Esa.- 10: Manases.
BOE.- 11: oloS. País.

VERTICALES.- 1: Hábitat. Amo.- 2: Aretes.
anaL.- 3: Zote. Eoceno.- 4: Asase. Sotas.- 5:
Pelos.- 6: Alzados. El.- 7: Ocelotes.- 8:
Isótopos.- 9: Ar. Go. Raba.- 10: Latentes. Oí.-
11: Anise. Dotes.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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387

412

569
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289

694

832

517

925

768

143

798356

geekcom

■ Microsoft ha anunciado los nuevos cascos inalámbricos
de Xbox, una versión del modelo original que incluye so-
nido envolvente Dolby Atmos, un micrófono con silencia-
miento automático y una mayor autonomía de hasta 20
horas. También tiene soporte para las tecnologías Win-
dows Sonic y DTS Headphone:X.

VIDEOJUEGOS

Los nuevos cascos inalámbricos
de Xbox ofrecen Dolby Atmos

■ Opera ha presentado Ope-
ra One R2, la nueva versión
de su navegador impulsado
por IA, que introduce un di-
seño modular y nuevas he-
rramientas que mejoran
tanto la personalización co-
mo la eficiencia en la nave-
gación.

■ Epic Games ha lanzado su
nueva tienda de recursos di-
gitales, un mercado abierto
dirigido a los desarrollado-
res en el que podrán encon-
trar elementos para los jue-
gos en los que están traba-
jando y en 2025 habilitará
contenidos gratuitos.

VIDEOJUEGOS

Epic Games
lanza Fab

■ Huawei ha facilitado a
los usuarios de su marca en
China el sistema operativo
HarmonyOS Next, con la
que elimina las aplicacio-
nes Android. Llega con
nuevas experiencias im-
pulsadas por inteligencia
artificial.

HUAWEI 

Lanza en China
HarmonyOS Next

NAVEGADORES

Opera rediseña
su One R2
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La Gatera

En estos momentos tan delicados que estamos vi-
viendo con la gestión de la inmigración en Espa-
ña, creo que es más que recomendable la lectura
de “El Sahel” de Gerardo Muñoz. En su obra se

adentra en el complejo panorama de la región del Sahel,
una vasta franja que recorre el centro de África, desde el
Mar Rojo hasta el Atlántico. Con un enfoque analítico y
adaptativo, Muñoz trata de presentar una imagen fiel y
actualizada de lo que ocurre en esta parte del mundo,
aportando, además, un arriesgado análisis predictivo so-
bre el futuro de la región.

El Sahel, a menudo eclipsado
por otros escenarios conflictivos
como Gaza y Ucrania, atraviesa
una crisis que amenaza con cam-
biar el panorama geopolítico
mundial. Los conflictos que aque-
jan a países como Sudán, Malí, Ní-
ger, Burkina Faso y Nigeria han
quedado relegados a un segundo
plano en los medios internaciona-
les, a pesar de su creciente grave-
dad. En esta región, donde viven
cerca de 400 millones de perso-
nas, se entremezclan sequías devastadoras, inestabili-
dad política, terrorismo yihadista y crisis alimentarias.
Estos problemas se retroalimentan, generando un círcu-
lo vicioso que amenaza con desestabilizar no solo África,
sino también otras partes del mundo.

Gerardo Muñoz, con una vasta experiencia como escri-
tor e investigador histórico, explica que en el Sahel hay
numerosos actores poderosos que maniobran simultáne-
amente, cambiando de alianzas constantemente y con-
tribuyendo a la inestabilidad. Tanto grupos terroristas
como Al Qaeda y el Estado Islámico, insurgentes tuaregs,
ejércitos regulares, milicias rebeldes y hasta mercenarios
rusos y soldados ucranianos se enfrentan en esta región,
generando un éxodo masivo de refugiados que huyen de
la violencia y el hambre.

El objetivo de “El Sahel” es poner en primer plano la si-
tuación de esta región y dar a conocer el potencial deses-
tabilizador que tiene, un riesgo que, según Muñoz, mu-
chos países aún subestiman. El libro busca así crear con-
ciencia sobre el polvorín que constituye el Sahel, cuyo
impacto podría trascender mucho más allá de las fronte-
ras africanas, influyendo en la estabilidad global y po-
niendo en jaque el equilibrio internacional.   ■

El Sahel

Rosa 
G. Perea

Santi Bellido
SEVILLA

El festival Nocturama, que celebra
su vigésimo aniversario en Sevi-
lla, llega a su fin en su formato ac-
tual, tras dos décadas de ofrecer

una experiencia musical única y perso-
nalizada. La cita será del del 5 al 8 de di-
ciembre y se despide con nombres como
Sr. Chinarro, Guadalupe Plata, Israel
Fernández, Lela Soto, Frente Abierto;
Ruido Clavel o Julia de Arco, entre otros.

Su director, David Linde, reflexiona
sobre el recorrido del festival y los logros
alcanzados. Aunque señala que no se re-
conoce al mirar atrás, destaca la satisfac-
ción de haber mantenido la frescura y re-
levancia del evento, adaptándose a los
cambios de la música y la ciudad. 

Según asegura Linde, la clave de Noc-
turama ha sido su enfoque en el futuro y
en la búsqueda constante de innova-
ción, lo que ha permitido al festival so-
brevivir y crecer.

El festival nació hace 20 años como
una iniciativa del Centro Andaluz de Ar-
te Contemporáneo (CAAC) para revitali-
zar el centro de la Cartuja en verano, en
un momento en que la música indepen-
diente apenas tenía presencia en Sevilla.
Linde comenta que Nocturama siempre
ha tenido un enfoque de servicio públi-
co, contribuyendo al desarrollo cultural
de la ciudad. 

A lo largo de los años, el festival ha
evolucionado, adaptándose a los cam-
bios en la escena musical, siempre bus-
cando ofrecer algo diferente y alternati-
vo.

Linde reflexiona sobre el cambio en la
percepción de la música independiente,
que ha pasado de ser un fenómeno mar-
ginal a convertirse en parte de la corrien-
te principal. Aunque el éxito de la músi-

ca indie ha contribuido a su populari-
dad, también ha provocado su homoge-
nización y la entrada de intereses comer-
ciales que priorizan el beneficio sobre la
calidad artística. 

Nocturama ha tratado de resistir esta
tendencia, manteniendo su compromiso
con la excelencia y ofreciendo un espa-
cio donde tanto artistas emergentes co-
mo consagrados puedan coexistir en
igualdad de condiciones, resalta su di-
rector.

En cuanto al futuro del festival, Linde
explica que Nocturama dejará de existir
en su formato actual, ya que consideran
que el modelo está agotado. A partir del
próximo año, se centrarán en atraer a un
público joven que no se siente identifica-
do con los circuitos comerciales. 

El festival también busca expandirse

hacia nuevas áreas, como la colabora-
ción con la librería La Fuga para promo-
ver la música escrita y hablada, y con el
Colectivo Brecha, que representa a una
nueva generación de músicos y creativos
sevillanos.

Por último, Linde invita a los sevilla-
nos que aún no han asistido al festival a
descubrir la experiencia Nocturama, que
se distingue por su respeto hacia el pú-
blico y su enfoque personalizado. 

El festival se ha caracterizado por ofre-
cer precios justos, un ambiente acogedor
y la oportunidad de disfrutar de una ex-
periencia musical única y reflexiva, en la
que se fomenta la conexión entre el pú-
blico y los artistas. ■

Lea la entrevista completa en
www.vivasevilla.es

Nocturama: la búsqueda

El Meister, en uno de las actuaciones de Nocturama en la pasada edición. ÓSCAR ROMERO/CEDIDA

CULTURA Lleva dos décadas ofreciendo una experiencia musical única y personalizada

EVOLUCIÓN___Finaliza su formato actual y su futuro está lejos de los circuitos
comerciales DIRECTOR___Satisfecho por la frescura y relevancia del evento


